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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
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Ocho columnas 
 

 
 

 

Fiscalía va por el primer acusado por Lozoya 
Notifica al exsenador panista Jorge Luis Lavalle de una acusación en su contra 
realizada dentro de las indagatorias del caso Odebrecht 

 

 
Descabezan programa de vacunas anticovid 
Exhiben diferencias por aplicación de dosis 

 

 

Presentará Economía plan de reactivación económica 
Empresarios. Piden priorizar apoyos ante la crisis derivada de la pandemia 
 

 

Diciembre marcó el retorno de capitales de inversión al país 
“Futuro de Pemex y política energética, foco de riesgo” 
 

 
Cederemos dosis de Pfizer a países más pobres: AMLO 
México acepta pedido de la ONU para redistribuir vacuna 
 

 
SRE ya negocia en EU estrategia de vacunación para migrantes 
Pandemia. La 4T mantiene pláticas con la mitad de los 50 estados y ofrece instalar 
en los consulados centros de inoculación masiva; la nación del norte, donde han 
muerto más paisanos por el virus: 3,386 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pandemia provoca éxodo en oficinas 
Desocupados 2.2 millones de M2 

 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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El 25 de enero reabren la L1; en febrero, L2 y L3 
Instalaron ya 100% del puesto de control emergente para el tramo Pantitlán-
Observatorio 

 

La Razón 
Proyectan alza acelerada de casos: 163% más que primer escenario 
En nuevo modelo, máximos entre 25 y 30 mil en un día 
 

 
Secretario cobra como Servidor de la Nación 
Javier May Rodríguez 
 

 
México… 
Se alista para recibir caravana de 6 mil migrantes 
 

 

Tortilla y pan al alza 
Por sequía y Covid suben precios de canasta básica: Central Campesina 
Independiente 

 

 

Recorta Pfizer envió de vacuna C-19 a México 
Asegura AMLO que es para que los países pobres tengan acceso 
 

   
Covid no cede 
Pero abren gimnasios y restaurantes 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

AMLO: cederá México a países pobres turno en entrega de vacunas (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
México aceptó la propuesta de la Organización de Naciones Unidas a fin de que los 
países que anticiparon acuerdos de compra de la vacuna contra el Covid-19 de Pfizer 
cedan parte de las dosis pactadas en los contratos a fin de que ese organismo la 
redistribuya en naciones más pobres, anunció el presidente Andrés Manuel López 
Obrador, ayer en Juan R. Escudero, Guerrero. Nosotros estuvimos de acuerdo, que nos 
bajen y luego nos repongan lo que nos corresponde. 
En su último día de gira para inaugurar otro plantel de las Universidades del Bienestar 
Benito Juárez en Guerrero –140 a escala nacional, 30 para medicina y enfermería– 
destacó los avances en el plan de vacunación a personal médico que atiende a 
pacientes Covid-19, augurando la aplicación del total de las dosis. Fustigó la subcultura 
del agandalle, en alusión a funcionarios y políticos que se han inmunizado sin que les 
toque. Nadie puede en circunstancias de salud tan delicadas actuar con prepotencia, la 
autoridad está obligada a dar el ejemplo. 
Celebró la inauguración del plantel en Guerrero destinado a carreras ligadas a la 
medicina con la directriz de las Universidades del Bienestar de ubicarse en zonas 
marginadas para que, con independencia del origen social de los padres, todos los 
estudiantes tengan acceso a educación. Estamos procurando, porque todavía no se 
cumple cabalmente con ese derecho que tienen los estudiantes, pero vamos hacia ese 
propósito, que no haya rechazados. 
La referencia del gobernador Héctor Astudillo al grado de vacunación a personal médico 
en la entidad –99.9 por ciento– dio pauta al mandatario para tocar el plan de vacunación, 
subrayando que México aplicará todas las dosis adquiridas, a diferencia de países 
europeos, donde la retención de vacunas ha generado polémica. Si aplicamos la vacuna 
vamos a tener más autoridad y derecho que los que reciben la vacuna y no la aplican, 
la tienen congelada, eso está pasando en algunos países europeos. Hay reclamos hasta 
el interior de cada país. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/18/politica/004n1pol) 
 

Prevención, fundamental para la salud de la población: AMLO (La Jornada, 

Redacción, p. web 
Juan R Escudero, Gro. En un video de un recorrido que realizó en el nuevo plantel de 
la Universidad del Bienestar "Benito Juárez", especializada en carreras asociadas a la 
salud, que inauguró, el presidente Andrés Manuel López Obrador destacó la importancia 
de la prevención, pues es fundamental para atender la salud de la población. “No es 
solo curar, sino también prevenir, evitar que la gente se enferme. Ahora con la pandemia 
está quedando de manifiesto que la población mayor pero también quienes padecen de 
hipertensión u obesidad”. 
Eso tiene que ver con las políticas de prevención en la salud, porque se asocia a la 
alimentación a la práctica del deporte entre otros aspectos, comentó el mandatario. En 
el recorrido, la coordinadora general de las Universidades del Bienestar, Raquel Sosa, 
informó la incorporación de los mil alumnos del plantel a la campaña de vacunación 
contra el Covid-19. 
Sosa había destacado durante el evento, que en el plantel inaugurado en este municipio, 
se impartirán las carreras de Medicina Integral y Salud Comunitaria. Subrayó que los 
últimos 40 planteles que se han inaugurado, estan enfocados en las carreras asociadas 
a la medicina. 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/18/politica/004n1pol
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Ante el comentario del alcalde, Delfino Terrones, egresado de la Universidad de 
Chapingo donde obtuvo una beca, López Obrador aseveró que la pretensión de este 
esquema de universidades: “es lo queremos que se reproduzca aquí en Tierra Colorada 
y en todos los pueblos, que los jóvenes tienen el derecho al estudio”. Mencionó que al 
igual que el alcalde que salió con una pequeña maleta, él llegó a la ciudad de México a 
la Casa del Estudiante Tabasqueño para poder estudiar en la UNAM cuando en esa 
institución, dijo, se aceptaba a 9 de cada 10 aspirantes, pero eso se ha invertido y ahora 
es al revés. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/17/politica/prevencion-fundamental-para-
la-salud-de-la-poblacion-amlo/) 
 

Monreal crítica a la justicia de EU por caso Cienfuegos (El Sol de México, Rafael 

Ramírez, p. web). 
Ricardo Monreal, líder de los senadores de Morena, criticó las expresiones del 
Departamento de Justicia de Estados Unidos en torno al Caso Cienfuegos y consideró 
que la justicia mexicana debe sentirse indignada por los procesos y detenciones 
arbitrarios en ese país. Luego que la Fiscalía General de la República (FGR) exoneró al 
militar mexicano, al considerar que no son sólidas las acusaciones por narcotráfico que 
formuló la autoridad norteamericana; Monreal sostuvo en un mensaje en sus redes 
sociales que la justicia de México debe ser la indignada y calificó los expedientes contra 
el general como “de paja” y sin pruebas. 
“El Departamento de Justicia de Estados Unidos expresa decepción por la difusión del 
expediente del caso Cienfuegos. La justicia mexicana debe sentirse indignada por 
procesos y detenciones arbitrarios y expedientes de paja sin prueba”, dijo el senador 
morenista. 
Monreal Ávila defendió la determinación del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador para transparentar la investigación en contra del exsecretario de la 
Defensa Nacional y la decisión de la Fiscalía General de la República (FGR) para no 
ejercer acción penal contra del general retirado. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/monreal-critica-a-la-justicia-de-eu-
por-caso-cienfuegos-6254310.html) 
 

"Callar" a funcionarios sobre elecciones, para evitar riesgos como el de 
2006: INE (El Universal, Susana Zavala, p. web). 
En búsqueda de evitar que se pongan en riesgo las próximas elecciones se tomó la 
decisión de emitir tutela inhibitoria para evitar que funcionarios públicos realicen 
conductas que interfieran en el proceso electoral es congruente con la Constitución, 
señaló Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Instituto Nacional Electoral (INE). 
Mediante sus redes sociales, Córdova Vianello señaló que “la decisión del @INEMexico 
de emitir tutela inhibitoria para evitar que cualquier funcionario público realice conductas 
que puedan interferir en el proceso electoral es congruente con la Constitución y con 
nuestra historia. Busca evitar que se ponga en riesgo la elección”. 
El funcionario del organismo autónomo refirió que lo que se busca evitar con ello es lo 
que ocurra lo mismo que en 2006, y que derivó en una reforma en 2007 nunca más 
vuelva a pasar. 
“Es decir, que un funcionario público de primer nivel ponga en riesgo la equidad en la 
contienda electoral, entonces presidente Vicente Fox, con sus recurrentes 
intervenciones, buscando incidir en el sentido del voto ciudadano puso en riesgo la 
elección”, precisó. 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/17/politica/prevencion-fundamental-para-la-salud-de-la-poblacion-amlo/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/01/17/politica/prevencion-fundamental-para-la-salud-de-la-poblacion-amlo/
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/monreal-critica-a-la-justicia-de-eu-por-caso-cienfuegos-6254310.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/monreal-critica-a-la-justicia-de-eu-por-caso-cienfuegos-6254310.html
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Agregó que esa norma ha estado vigente en los últimos 13 años y ha regido en los 
últimos cuatro procesos electorales; ha estado vigente al largo de tres gobiernos 
emanados de tres diferentes fuerzas políticas diferentes. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/callar-funcionarios-sobre-elecciones-para-
evitar-riesgos-como-el-de-2006-ine) 
 

Presentará Economía plan de reactivación económica: Tatiana Clouthier (El 

Financiero, Leticia Hernández y Héctor Usla, p. web). 
Desde la Secretaría de Economía, mañana será presentado un plan de reactivación, 
adelantó Tatiana Clouthier, titular de la dependencia, con el que se buscará ser un apoyo 
para avanzar en la recuperación de la crisis económica provocada por la pandemia de 
COVID-19. 
“El martes haremos la presentación, una presentación pública de este programa de 
reactivación y de apoyo y solidez para avanzar en la reactivación económica, en esta 
circunstancia difícil que presenta el mundo, y por consecuencia, nuestro país”, dijo en 
entrevista con El Financiero Bloomberg. 
Sin dar detalles del plan a presentarse, reconoció que la situación es “difícil” en México 
y el mundo, pero desde la Secretaría de Economía, trabajará en cumplir el encargo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador: buscar un crecimiento económico con 
inclusión. Para alcanzarlo, ve en la generación de mayores empleos mejores pagados 
una de las vías, además de atraer más inversión de empresas mexicanas y extranjeras. 
Como servidora pública, destacó la importancia de estar al servicio para escuchar “qué 
le duele al sector privado, cuáles son las problemáticas que enfrenta y cómo ir 
destrabando, —siempre con apego a derecho, en apego a no favoritismos— ver cómo 
poder facilitar, desburocratizando muchas tareas que se dan en los campos públicos”. 
Tras encuentros con empresarios, reconoció que le solicitaron ser un puente para que 
se pueda avanzar en la inversión, mientras que en sus objetivos, destacó la disminución 
de la tramitología, junto con aminorar la brecha de salarios al interior de las empresas. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/presentara-economia-plan-de-reactivacion-
economica) 
 

Renuncia Miriam Esther Veras Godoy, jefa de vacunación en México (El Sol 

de México, Nurit Martínez, p. web). 
Miriam Esther Veras Godoy, jefa de vacunación en México, renunció a la dirección 
general del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y de la Adolescencia, de la 
Secretaría de Salud. 
La funcionaria, quien estaba al frente del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y 
de la Adolescencia (CeNSIA), de la Secretaría de Salud federal, dejó el encargo a 
menos de una semana de iniciada la vacunación universal para enfrentar la epidemia 
de Covid-19, entre señalamientos de que lo habría hecho por estar en contra de la 
estrategia que se sigue en el actual gobierno. 
Ricardo Cortés, director de Promoción de la Salud, rechazó en la conferencia de Palacio 
Nacional que así hubiera ocurrido. “No es real que haya sido porque estaba en 
desacuerdo con la vacunación ni con el operativo”. 
El funcionario dijo que más bien “me parece que la doctora toma esta decisión personal, 
pero no tendrá un impacto en el operativo Correcaminos en la aplicación” de la vacuna.  
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/callar-funcionarios-sobre-elecciones-para-evitar-riesgos-como-el-de-2006-ine
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/callar-funcionarios-sobre-elecciones-para-evitar-riesgos-como-el-de-2006-ine
https://elfinanciero.com.mx/economia/presentara-economia-plan-de-reactivacion-economica
https://elfinanciero.com.mx/economia/presentara-economia-plan-de-reactivacion-economica
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Al confirmar la noticia, el funcionario de la Secretaría de Salud explicó que “ella presentó 
su renuncia, y sus razones son meramente personales; y en este operativo que es muy 
especial, muy distinto a los operativos regulares de vacunación universal, en donde 
básicamente el único actor era el CeNSIA y los 32 programas de inmunización en los 
estados. En este caso no”. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/renuncia-miriam-esther-veras-
godoy-jefa-de-vacunacion-en-mexico-covid-19-ssa-6254327.html) 
 

CDMX, en nivel máximo de hospitalizaciones; 40% de ingresos, por 
reuniones decembrinas (El Universal, Eduardo Hernández, p. web). 
La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso que la 
capital se encuentra en el nivel más alto de hospitalizaciones por Covid-19, hasta el 
momento, registrando 7 mil 112 personas hospitalizadas, lo que representa el 88% de 
la ocupación, por lo que aseguró que, hacia el 31 de enero, se contarán con 8 mil camas 
en la capital y 11 mil en la Zona Metropolitana del Valle de México. 
“Seguimos incrementando la capacidad hospitalaria para alcanzar, hacia el 31 de enero, 
8 mil camas en la ciudad y 11 mil a nivel Metropolitano, lo cual representa 40% más de 
lo que teníamos hace un mes”, comentó. 
En un video publicado en sus redes sociales, la mandataria local indicó que del 
incremento de los ingresos hospitalarios, el 40% está relacionado por las reuniones de 
fin de año. 
“Quiero comentarles que el incremento de los ingresos hospitalarios de la última 
semana, en cerca de un 40%, fue producto de contagios en reuniones familiares o 
fiestas, que se dieron entre la semana del 24 de diciembre y el 2 de enero; como lo 
hemos mencionado en muchas otras ocasiones, es en los lugares cerrados donde no 
se respeta la sana distancia, se relajan las medidas y se convive durante mucho tiempo 
donde hay mayor número de contagios”, dijo.  
Destacó que también se están implementando dos estrategias: la atención 
especializada de Covid en domicilio con seguimiento médico, medicamentos y oxígeno; 
y la atención para enfermos moderados en centros de salud del IMSS y de la ciudad. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-en-nivel-maximo-de-
hospitalizaciones-40-de-ingresos-por-reuniones-decembrinas) 
 

La reapertura de restaurantes será desigual; 70%, sin espacios abiertos (La 

Jornada, Sandra Hernández García y Braulio Carbajal, p. web). 
A casi un mes de la declaratoria del semáforo rojo en la Ciudad de México por el 
acelerado aumento de contagios y hospitalizaciones por Covid-19, empresarios 
restauranteros se alistan para reabrir hoy sus puertas al público. Sin embargo, apenas 
30 por ciento podrá operar, debido a que el resto no cuenta con terrazas ni espacios al 
aire libre. 
La condición para la reapertura pone en desventaja a negocios que no cuentan con 
espacios exteriores o estacionamiento propio para colocar mesas y sillas. En la Ciudad 
de México hay 45 mil restaurantes establecidos, de acuerdo con estimaciones de la 
Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y de Alimentos Condimentados 
(Canirac). 
Giulliano Lopestri, uno de los empresarios que participa en las mesas de negociación 
con la autoridad local, explicó que la situación empeora en el estado de México, donde 
apenas podrán operar 15 por ciento. 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/renuncia-miriam-esther-veras-godoy-jefa-de-vacunacion-en-mexico-covid-19-ssa-6254327.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/renuncia-miriam-esther-veras-godoy-jefa-de-vacunacion-en-mexico-covid-19-ssa-6254327.html
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-en-nivel-maximo-de-hospitalizaciones-40-de-ingresos-por-reuniones-decembrinas
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/cdmx-en-nivel-maximo-de-hospitalizaciones-40-de-ingresos-por-reuniones-decembrinas


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Es un beneficio temporal para unos cuantos y es un sufrimiento y agonía para los que 
no pueden abrir. Por ejemplo, los de comida rápida ¿pueden operar en su 
estacionamiento? Las alcaldías tampoco nos han dado a conocer sus propios 
lineamientos, declaró Lopestri. 
A raíz del anuncio de la reapertura condicionada, funcionarios de cada alcaldía visitaron 
sedes de negocios el fin de semana para informar cómo pueden colocar enseres en la 
vía pública, incluso las alcaldías de Cuajimalpa y de Miguel Hidalgo enviaron sus 
lineamientos a los empresarios con base en el esquema del gobierno central. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/01/18/capital/025n1cap) 
 

China creció 2.3% en 2020; fue la única gran economía del mundo en no 
contraerse (El Financiero Bloomberg, p. web). 
La economía de China creció un 2.3 por ciento el año pasado, ya que el control exitoso 
de COVID-19 la posicionó como la única gran economía del mundo en evitar una 
contracción económica. 
Esa expansión se vio impulsada por un crecimiento del 6.5 por ciento en el último 
trimestre de 2020 respecto al año anterior, dijo este lunes la oficina de estadísticas, lo 
que marca un regreso a las tasas de crecimiento prepandémicas. Los economistas 
encuestados por Bloomberg habían pronosticado un crecimiento del 6.2 por ciento para 
el último trimestre y del 2.1 por ciento para todo el año. 
La recuperación se vio favorecida desde el principio por estímulos fiscales y monetarios 
que impulsaron la inversión en infraestructura y bienes raíces. Una vez que China tuvo 
los casos de virus bajo control y las fábricas pudieron reanudar la producción, el 
crecimiento fue impulsado por la fuerte demanda de los consumidores extranjeros de 
exportaciones chinas, especialmente de equipos médicos y dispositivos para trabajar 
desde casa. 
Salir de la pandemia más grande que cuando comenzó es el punto culminante de un 
año dramático para la segunda economía más grande del mundo, que comenzó 2020 
con una caída histórica en el primer trimestre cuando los bloqueos del coronavirus 
detuvieron la mayor parte de la actividad. 
Dado que la producción mundial probablemente se contrajo un 4.2 por ciento el año 
pasado, las ganancias de China significan que aumentó su participación en la economía 
mundial al 14.5 por ciento, según estimaciones del Banco Mundial, en comparación con 
el 22 por ciento de Estados Unidos. Según las proyecciones del Fondo Monetario 
Internacional, China ahora superará a la Unión Americana para 2028, dos años antes 
de lo previsto, según Nomura Holdings Inc. 
(https://elfinanciero.com.mx/economia/china-crecio-2-3-en-2020-fue-la-unica-gran-
economia-del-mundo-en-no-contraerse) 
 

Agenda en derechos humanos de Biden influirá en AL (El Sol de México, Bertha 

Becerra, p. web). 
En la agenda del presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, como punto vital está 
el ataque a la corrupción y los derechos humanos, lo cual influirá de gran manera en 
América Latina. 
Su gobierno se prepara para revertir la política migratoria de Donald Trump, que llevará 
a establecer la protección de los derechos humanos, la dignidad de los individuos y las 
garantías perdidas en el actual gobierno, afirmó la doctora Ángela María Buitrago, 
consultora de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) y profesora de 
la Universidad Externado en Colombia. 

https://www.jornada.com.mx/2021/01/18/capital/025n1cap
https://elfinanciero.com.mx/economia/china-crecio-2-3-en-2020-fue-la-unica-gran-economia-del-mundo-en-no-contraerse
https://elfinanciero.com.mx/economia/china-crecio-2-3-en-2020-fue-la-unica-gran-economia-del-mundo-en-no-contraerse
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Durante su participación en el Seminario ¿Nueva agenda con Estados Unidos 2021-
2024? Seguridad y Derechos Humanos, organizado por el Colegio de la Frontera Norte 
y el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia (CASEDE), Buitrago 
consideró que el punto vital en la agenda de Biden está el ataque a la corrupción para 
restablecer el goce efectivo de los derechos humanos. 
En coincidencia con otros expertos, señaló que entre las prioridades de la administración 
que entrará a la Casa Blanca el miércoles, está el trabajar en la solución de políticas de 
migración y la inestabilidad que genera frente a violaciones como la retención de 
migrantes. 
“No somos ajenos a la influencia que tiene toda la agenda de EU en nuestros países. Y 
diremos que de la mano de las palabras del presidente electo Biden, su agenda va a ser 
un abordaje inverso al que prevalece actualmente. Y eso va a influir muchísimo en 
América Latina”. 
La académica apuntó que en la región latinoamericana, la influencia de la agenda 
estadounidense es evidente. 
“Es un elemento que determina políticas internas en la región. A pesar de que tengamos 
elementos esenciales de convicción de una globalización de los derechos humanos, la 
agenda juega un papel preponderante en la política, criterios y desarrollo todo lo que 
marquen en Estados Unidos”, afirmó 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/agenda-en-derechos-humanos-de-biden-
influira-en-america-latina-corrupcion-derechos-humanos-migracion-6255228.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Se reúnen los tres órdenes de gobierno para el seguimiento al decreto de 
ANP de la sierra de San Miguelito (Gobierno Municipal San Luis Potosí, Redacción, p. 

web). 
Viernes 15 enero 2021 
La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San Luis Potosí y los 
municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona acordaron 
trabajar de manera coordinada para lograr que en la segunda mitad de este año la Sierra 
de San Miguelito sea decretada Área Natural Protegida de carácter federal. 
La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel 
Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus 
respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 
Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo 
Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 
Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 
compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente Andrés 
Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, “porque así lo 
solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
 
  
 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/agenda-en-derechos-humanos-de-biden-influira-en-america-latina-corrupcion-derechos-humanos-migracion-6255228.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/mundo/agenda-en-derechos-humanos-de-biden-influira-en-america-latina-corrupcion-derechos-humanos-migracion-6255228.html
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los municipios, 
como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos como urbanos que se 
llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes tengan un ambiente sano y 
se preserve la vida. 
La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, expresó. 
De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad de poder 
trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un proyecto que 
beneficiará a la población de San Luis Potosí. 
Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para elaborar 
el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar la declaratoria y 
cumplir con el procedimiento que se requiere para su culminación. 
El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito tendrá la 
categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada mediante un Decreto 
Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y el Programa de Manejo que 
se elabore con la participación de todos los sectores. Resaltó que el siguiente paso de 
acuerdo al procedimiento es que, una vez publicado el aviso en el Diario Oficial de la 
Federación, se realice la consulta pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a 
la sociedad en general (núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los 
gobiernos municipales. 
(https://sanluis.gob.mx/se-reunen-los-tres-ordenes-de-gobierno-para-el-seguimiento-al-
decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/ 
Información también disponible en: 
 

- Buscan declarar Área Natural Protegida a la Sierra de San Miguelito, 
en SLP (La Crónica de Hoy, Antimio Cruz, p. web). 

Viernes 15 enero 2021 
La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) informó que se puso en 
marcha un macro estudio, con participación federal, estatal y de tres municipios para 
declarar como Área Natural Protegida, de carácter federal a la Sierra de San Miguelito, 
en San Luis Potosí.  El lugar es un terreno montañoso con más de 30 millones de años 
de antigüedad que se extiende por cuatro municipios: Mexquitic de Carmno, San Luis 
Potosí, Villa de Arriaga y Villa de Reyes. Ahí se encuentra un acuífero importante para 
diferentes poblaciones y marca el extremo sur de la ecorregión conocida como desierto 
chihuahuense.   
La protección será declarada mediante un Decreto Presidencial sustentado en el estudio 
previo justificativo y el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos 
los sectores.  
El territorio que buscan proteger con la declaratoria de ANP suma poco más de 109 mil 
hectáreas, los cuales representan el 1.7 por ciento de la superficie total de San Luis 
Potosí. Durante cientos de años ha proporcionado servicios ambientales para beneficio 
de las poblaciones aledañas, por ejemplo, recarga e infiltración de agua, regulación 
climática y retención de suelo. Asimismo, cuenta con alta riqueza de flora y  fauna. 
En la zona se han registrado cerca del 35 por ciento de vertebrados terrestres que hay 
en el estado, de los cuales 53 se encuentran bajo alguna categoría de protección y 275 
son especies endémicas.  
 
 

https://sanluis.gob.mx/se-reunen-los-tres-ordenes-de-gobierno-para-el-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/
https://sanluis.gob.mx/se-reunen-los-tres-ordenes-de-gobierno-para-el-seguimiento-al-decreto-de-anp-de-la-sierra-de-san-miguelito/
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Para este proceso legal y de manejo ambiental ya se cuenta con un estudio técnico 
elaborado por la Escuela Nacional de Estudios Superiores ENES, de la UNAM unidad 
Morelia. 
Reunión Virtual 
La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María 
Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel Carreras López, encabezaron 
una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus respectivos equipos de trabajo, 
además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; 
así como los alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, 
Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 
https://www.cronica.com.mx/notas-
buscan_declarar_area_natural_protegida__a_la_sierra_de_san_miguelito_en_slp-
1174808-2021 
 

- Avanza proceso para declarar Área Natural Protegida a la Sierra de 
San Miguelito (Hoy Tamaulipas, Redacción, p. web). 

Viernes 15 enero 2021 
La Semarnat presentó avances en la gestión coordinada por el gobierno del estado de 
San Luis Potosí a través de la SEGAM, la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas y la Procuraduría Agraria, mismos que fueron detallados en un comunicado 
de la secretaría. 
Para seguir adelante con miras a concretar el proceso respectivo, acordó la 
dependencia el trabajo coordinado con el gobierno del estado y el de los municipios de 
San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona. 
Estos acuerdos se tomaron con ayuda de una reunión virtual en la que estuvieron 
presentes la actual titular de la SEMARNAT, María Luisa Albores González, el 
gobernador potosino Juan Manuel Carreras López, los titulares de la Procuraduría 
Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 
Protegidas (CONANP), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis Potosí, 
Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de 
Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
Albores González manifestó que se busca con esta declaratoria proteger la riqueza 
natural de la zona tal y como lo buscan los diferentes niveles de gobierno, incluido el 
federal y la ciudadanía misma, pues “así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis 
Potosí”. 
“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 
municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año quede 
declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito”, anunció la titular de 
SEMARNAT como compromiso de la dependencia. 
https://www.hoytamaulipas.net/notas/443446/Avanza-proceso-para-declarar-Area-
Natural-Protegida-a-la-Sierra-de-San-Miguelito.html) 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.cronica.com.mx/notas-buscan_declarar_area_natural_protegida__a_la_sierra_de_san_miguelito_en_slp-1174808-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-buscan_declarar_area_natural_protegida__a_la_sierra_de_san_miguelito_en_slp-1174808-2021
https://www.cronica.com.mx/notas-buscan_declarar_area_natural_protegida__a_la_sierra_de_san_miguelito_en_slp-1174808-2021
https://www.hoytamaulipas.net/notas/443446/Avanza-proceso-para-declarar-Area-Natural-Protegida-a-la-Sierra-de-San-Miguelito.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/443446/Avanza-proceso-para-declarar-Area-Natural-Protegida-a-la-Sierra-de-San-Miguelito.html
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Escasez de agua en presas, sequía, covid-19 rural, limitan ciclo agrícola 
para 2021: CCI (La Prensa, Redacción, p. web). 
Domingo 17 enero 2021 
El Presidente de la Central Campesina Independiente, José Amadeo Hernández 
Barajas, alertó sequía y escasez de agua en las presas del país lo que sumado al 
acelerado número de campesinos muertos por el COVID-19 dejará un limitado ciclo 
agrícola, aumento en el precio del trigo panificable y en maíz por lo que pan y tortilla irán 
al alza dentro de la Canasta Básica Alimentaria del mexicano. 
En el marco de su 57 Congreso Agrario Nacional en el que se analizó el panorama de 
México para este año y los resultados se prevén negativos en materia productiva, 
económica y sanitaria pues “la pandemia del Covid-19 ha puesto en peligro al campo” 
con miles de muertos no contabilizados, aseguró que además “se prevé un año seco, 
por el fenómeno climático de La Niña: 
En un encuentro con poca asistencia física debido a los protocolos sanitarios y 28 
dirigentes estatales enlazados por plataforma digital, la dirigencia de la CCI adelantó 
que el agua para riego será 27.1% menor al año pasado y ello limitará la producción en 
el ciclo agrícola Otoño-Invierno 2020/21; se registra alto precio de maíz en el mercado 
internacional y podría elevar costos en la agroindustria e incrementar precios en la 
cadena maíz-tortilla y lo mismo sucede con el trigo panificable por lo que se prevé 
aumento en el pan. 
Indicó que los precios promedio de la Canasta Básica Alimentaria en 3 ciudades del país 
(CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en 2020 su mayor incremento con 8.3% 
cuando en 2017 fue de 7.1%, pero en lo que va de enero de este año los alimentos han 
subido un 12% en promedio. 
Al inaugurar los trabajos del 57 Congreso Agrario Nacional de la Central Campesina 
Independiente precisó que por un lado “no hay justicia agraria” pues las dependencias 
relacionadas Sedatu, RAN, Tribunales Agrarios y Procuraduría Agraria están cerradas 
“los expedientes en cuestión de dominios plenos están establecidos en la ley no deben 
estar a la espera con muchos expedientes que tienen en el Registro Agrario Nacional y 
sin ninguna respuesta”. 
Por otra parte, en materia económica la gente que vive en el campo que siembra su 
parcela que tiene menos de 5 hectáreas que de ahí vive y sostiene a su familia no tiene 
el suficiente apoyo hoy del gobierno federal “de esta otra famosa transformación de 
cuarta que no ha dado resultados”, pues si siembra es por las remesas que envían los 
migrantes y que tanto orgullo le representa al Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
(https://www.la-prensa.com.mx/republica/escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-
rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci-6254399.html 
Información también disponible en: 
 

- La escasez de agua en presas, sequía, covid-19 rural, limitan ciclo 
agrícola para 2021: CCI (Mugs Noticias, Redacción, p. web). 

Domingo 17 enero 2021 
El Presidente de la Central Campesina Independiente, José Amadeo Hernández 
Barajas, alertó sequía y escasez de agua en las presas del país lo que sumado al 
acelerado número de campesinos muertos por el COVID-19 dejará un limitado ciclo 
agrícola, aumento en el precio del trigo panificable y en maíz por lo que pan y tortilla irán 
al alza dentro de la Canasta Básica Alimentaria del mexicano. 
 

https://www.la-prensa.com.mx/republica/escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci-6254399.html
https://www.la-prensa.com.mx/republica/escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci-6254399.html
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En el marco de su 57 Congreso Agrario Nacional en el que se analizó el panorama de 
México para este año y los resultados se prevén negativos en materia productiva, 
económica y sanitaria pues “la pandemia del Covid-19 ha puesto en peligro al campo” 
con miles de muertos no contabilizados, aseguró que además “se prevé un año seco, 
por el fenómeno climático de La Niña: 
En un encuentro con poca asistencia física debido a los protocolos sanitarios y 28 
dirigentes estatales enlazados por plataforma digital, la dirigencia de la CCI adelantó 
que el agua para riego será 27.1% menor al año pasado y ello limitará la  producción en 
el ciclo agrícola Otoño-Invierno 2020/21; se registra alto precio de maíz en el mercado 
internacional y podría elevar costos en la agroindustria e incrementar precios en la  
cadena maíz-tortilla y lo mismo sucede con el trigo panificable por lo que se prevé 
aumento en el pan. 
Indicó que los precios promedio de la Canasta Básica Alimentaria en 3 ciudades del país 
(CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en 2020 su mayor incremento con 8.3% 
cuando en 2017 fue de 7.1%, pero en lo que va de enero de este año los alimentos han 
subido un 12% en promedio. 
En este encuentro donde también se celebró el 58 aniversario de la CCI, José Amadeo 
Hernández Bajaras, denunció que las dependencias del Gobierno Federal vinculadas a 
la atención del medio rural trabajan al 20 o 10 por ciento e incluso a puerta cerrada sin 
atención al productor, campesino o indígena. 
Lo anterior se da en momentos en que “desgraciadamente la pandemia llegó al ejido, a 
la comunidad, al barrio, a la calle. Allá donde nunca creímos que fuera a llegar. Lo peor 
es que nunca se orientó a la población para prevenir contagios o atender el contagio de 
manera inmediata”. 
Al inaugurar los trabajos del 57 Congreso Agrario Nacional de la Central Campesina 
Independiente precisó que por un lado “no hay justicia agraria” pues las dependencias 
relacionadas Sedatu, RAN, Tribunales Agrarios y Procuraduría Agraria están cerradas 
“los expedientes en cuestión de dominios plenos están establecidos en la ley no deben 
estar a la espera con muchos expedientes que tienen en el Registro Agrario Nacional y 
sin ninguna respuesta”. 
Por otra parte, en materia económica la gente que vive en el campo que siembra su 
parcela que tiene menos de 5 hectáreas que de ahí vive y sostiene a su familia no tiene 
el suficiente apoyo hoy del gobierno federal “de esta otra famosa transformación de 
cuarta que no ha dado resultados”, pues si siembra es por las remesas que envían los 
migrantes y que tanto orgullo le representa al Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-escasez-de-agua-en-presas-
sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci/ 
 

- Escasez de agua en presas, sequía, COVID-19 rural, limitan ciclo 
agrícola para 2021: CCI (InfoRural, Redacción, p. web). 

Domingo 17 enero 2021 
El Presidente de la Central Campesina Independiente, José Amadeo Hernández 
Barajas, alertó sequía y escasez de agua en las presas del país lo que sumado al 
acelerado número de campesinos muertos por el COVID-19 dejará un limitado ciclo 
agrícola, aumento en el precio del trigo panificable y en maíz por lo que pan y tortilla irán 
al alza dentro de la Canasta Básica Alimentaria del mexicano. 
 
 
 

https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci/
https://www.mugsnoticias.com.mx/noticias-del-dia/la-escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci/
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En el marco de su 57 Congreso Agrario Nacional en el que se analizó el panorama de 
México para este año y los resultados se prevén negativos en materia productiva, 
económica y sanitaria pues “la pandemia del Covid-19 ha puesto en peligro al campo” 
con miles de muertos no contabilizados, aseguró que además “se prevé un año seco, 
por el fenómeno climático de La Niña: 
En un encuentro con poca asistencia física debido a los protocolos sanitarios y 28 
dirigentes estatales enlazados por plataforma digital, la dirigencia de la CCI adelantó 
que el agua para riego será 27.1% menor al año pasado y ello limitará la  producción en 
el ciclo agrícola Otoño-Invierno 2020/21; se registra alto precio de maíz en el mercado 
internacional y podría elevar costos en la agroindustria e incrementar precios en la 
cadena maíz-tortilla y lo mismo sucede con el trigo panificable por lo que se prevé 
aumento en el pan. 
Indicó que los precios promedio de la Canasta Básica Alimentaria en 3 ciudades del país 
(CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en 2020 su mayor incremento con 8.3% 
cuando en 2017 fue de 7.1%, pero en lo que va de enero de este año los alimentos han 
subido un 12% en promedio. 
Al inaugurar los trabajos del 57 Congreso Agrario Nacional de la Central Campesina 
Independiente precisó que por un lado “no hay justicia agraria” pues las dependencias 
relacionadas Sedatu, RAN, Tribunales Agrarios y Procuraduría Agraria están cerradas 
“los expedientes en cuestión de dominios plenos están establecidos en la ley no deben 
estar a la espera con muchos expedientes que tienen en el Registro Agrario Nacional y 
sin ninguna respuesta”. 
Por otra parte, en materia económica la gente que vive en el campo que siembra su 
parcela que tiene menos de 5 hectáreas que de ahí vive y sostiene a su familia no tiene 
el suficiente apoyo hoy del gobierno federal “de esta otra famosa transformación de 
cuarta que no ha dado resultados”, pues si siembra es por las remesas que envían los 
migrantes y que tanto orgullo le representa al Presidente Andrés Manuel López Obrador. 
https://www.inforural.com.mx/escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-
limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci/) 
 

Ejidatarios de Seyé acusan a esposo de alcaldesa de chantaje (Diario de 

Yucatán, Edwin Canche, p. web). 
Domingo 17 enero 2021 
Yucatán. - En la reunión informativa, el comisario ejidal de Seyé, José “Chepo” Burgos, 
reveló que el esposo de la alcaldesa panista Lizbeth Cauich Puch condicionó la firma 
de su esposa a cambio de 30 hectáreas de terreno ejidal, dinero y su adhesión al ejido 
de Seyé. 
La Procuraduría Agraria condicionó al ejido de Seyé la certificación de su asamblea 
ejidal a cambio de la anuencia de la alcaldesa Lizbeth Cauich Puch, a pesar de que no 
existe ninguna ley ejidal que comprometa la realización de una asamblea a la 
aprobación de autoridades municipales. 
“Quizás es por cuestiones de la pandemia que la alcaldesa tiene que darnos una especie 
de permiso, por lo que como ejidatarios la buscamos para que nos otorgue dicha 
anuencia, pero en su lugar la alcaldesa envío a su marido, José Manuel Cauich Mían, 
para “negociar” su firma", acusó el comisario. 
El hombre habría dicho que su esposa sí firmaría, pero a cambio pidió una cantidad en 
efectivo, 30 hectáreas de terreno y que en la asamblea lo nombraran ejidatario. 
 
 

https://www.inforural.com.mx/escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci/
https://www.inforural.com.mx/escasez-de-agua-en-presas-sequia-covid-19-rural-limitan-ciclo-agricola-para-2021-cci/
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El comisario señaló que también le condicionaron la firma de la anuencia a cambio de 
que desista de sus aspiraciones políticas y de que “ponga como comisario ejidal” al 
cuñado de la alcaldesa. 
Exhiben chantaje 
 “El ejido no se va a dejar chantajear, no vamos a cancelar la asamblea, pero sí la vamos 
a posponer para respetar los reglamentos vigentes por la pandemia, pero quedan al aire 
personas que han realizado el trámite para regularizar sus terrenos, colonias enteras 
quedarán a la deriva en cuanto a la regularización de sus terrenos”, señaló el comisario 
ejidal. 
(https://www.yucatan.com.mx/yucatan/ejidatarios-de-seye-acusan-a-esposo-de-
alcaldesa-de-chantaje) 
 

Villarreyenses derrotan a Erika Briones, pierde su candidato a comisariado 
ejidal (Código San Luis, Redacción, p. web). 
Domingo 17 enero 2021 
San Luis Potosí. - Una estrepitosa derrota sufrió la alcaldesa Erika Briones Pérez, luego 
que su candidato, Javier Espinosa, resultara derrotado en la elección para la renovación 
del Comisariado Ejidal de Villa de Reyes, pese al cabildeo, que según algunos 
villarreyenses, la edil en persona realizó con ejidatarios, para comprometer el voto a 
favor de su patrocinado. 
En efecto, después que desde el 29 de junio del año pasado estuviera acéfalo el 
Comisariado Ejidal de Villa de Reyes, el sábado pasado se llevaron a cabo la elección, 
se contó con el quórum legal, al acudir 216 de los 421 que se tiene en el padrón. Resultó 
electo José Manuel Capetillo por 104 sufragios a su favor contra 56 de Javier Espinosa 
y Jesús Moreno y 36 de José Manuel Capetillo Pérez. 
En el evento de elección del Nuevo Comisariado Ejidal, acudió personal de la 
Procuraduría Agraria, quienes dieron fe de la legalidad de esta elección, por lo que 
levantaron el acta correspondiente avalando la misma, por lo que a partir de ese 
momento, queda reconocido José Manuel Capetillo Pérez como comisario ejidal. 
Ahora el siguiente paso es que el comisariado saliente, deberá entregar el día de 
mañana el sello del comisariado, así como documentación, etcétera, por lo que a partir 
del próximo lunes 18 de enero, comenzarán los trabajos formales para la nueva 
autoridad. 
El flamante presidente del Comisariado Ejidal, José Manuel Capetillo Pérez, tendrá 
como primeras acciones, será la revisión de la documentación de las propiedades del 
ejido que fueron puestas en comodato, para ver las condiciones de dichos contratos. 
(https://www.codigosanluis.com/erika-briones-comisariado-ejidal/) 
 

Ejidatarios reclaman tierras a excomisario en Yaxkukul, Yucatán (Por Esto 

Noticias, Francisco Martin, p. web). 
Sábado 16 enero 2021 
Yucatán. - Con la presencia de Cuitláhuac Hernández, quien estuvo acompañado del 
comisario ejidal Gilberto Chan, se convocó a una reunión de ejidatarios que se llevó a 
cabo en la Casa Ejidal y a la que acudieron números hombres y mujeres.  
Entre rechiflas y reclamos, gritaban: “Fuera, fuera, fuera Marcos Puga”, pues pedían el 
esclarecer dónde se encontraban los documentos que se le quedaron al excomisario 
ejidal Juan Bautista Ek Aké. 
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En la junta se comentó que se cuenta con una demanda penal por no haberle dejado la 
documentación que le pertenece a los campesinos al momento que terminó su periodo 
como comisariado ejidal con asesoría del licenciado Rafael Acosta Solís.  
 Los ejidatarios aseguraron también que no quieren nada con el exasesor Acosta Solís, 
porque está acusado de haberse apropiado de varias hectáreas de terrenos que no pudo 
regularizar y los campesinos pretenden recuperar las cerca de mil 007 hectáreas que 
se encuentran ubicadas al Poniente de esta localidad rumbo al camino de Conkal. 
Durante la reunión que duró más de 25 minutos los hombres del campo se preguntaban 
por qué a más de año que ganó las elecciones, no tiene su nombramiento el comisario 
ejidal Gilberto Chan; la Procuraduría Agraria no le ha entregado un sustento que lo 
acredite como autoridad ejidal  
Por su parte, Eliseo Uc aseguró que no permitirán el regreso de Acosta Solís, ya que en 
su momento ocasionó mucho daño a los campesinos de la localidad al despojarlos de 
sus tierras en complicidad con los ex comisarios, quienes hoy tienen una vida llena de 
comodidades.  
Pánfilo Cervantes señaló que es un robo lo que hicieron con los documentos que tiene 
el excomisario ejidal Juan Bautisa Ek Aké. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/1/16/ejidatarios-reclaman-tierras-excomisario-
en-yaxkukul-yucatan-231567.html) 
 

Busca gobierno local fortalecer Obra Pública (La Opinión de Poza Rica, Redacción, 

p. web). 
Viernes 15 enero 2021 
Veracruz, Álamo. - El alcalde Jorge Vera Hernández informó que se encuentra 
realizando reuniones con todas las direcciones con la finalidad de analizar y diseñar 
estrategias tendientes a fortalecer las demandas ciudadanas en materia de obra pública, 
para 2021 el último año de su mandato.  
“Implementaré un programa muy novedoso para hacer más con menos, claro, sin 
sacrificar la calidad y durabilidad de la obra pública que se proyecta para el presente 
año; es necesario poner sobre la mesa los alcances que tendremos para hacerle frente 
a la demanda ciudadana en diversas peticiones” expuso el alcalde.  
Con gran contento anunció que las oficinas del Registro Nacional Agrario ya se abrieron 
y detalló que se seguirá trabajando con ahínco en torno a la regularización de la tenencia 
de la tierra a fin de proporcionar certeza jurídica a las familias que aún no tienen sus 
respectivas escrituras.  
En franca solidaridad con la Procuraduría Agraria, el gobierno municipal de Álamo 
Temapache, buscará que a partir del mes de febrero la dependencia pueda trabajar en 
espacios más dignos y puedan realizar su trabajo con mayor comodidad, expresó el 
alcalde.  
Detalló que los edificios públicos que se construyen en los antiguos terrenos de la feria 
llevan un gran avance y recordó que en esa zona habrán de quedar ubicados, además 
de la dirección de tránsito, el desarrollo integral de la familia, desde luego el CONALEP 
y otras dependencias.  
Hizo saber que han llegado elementos de la guardia nacional y que su cuartel se 
encuentra en instalaciones de lo que antes fue el cine obrero Álamo y externo que vamos 
por el camino correcto en materia de seguridad. 
(https://www.laopinion.net/busca-gobierno-local-fortalecer-obra-publica/ 
Información también disponible en: 
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- Jorge Vera anuncia reunión para diseñar estrategias en torno a la 
obra pública (Avc Noticias, Redacción, p. web). 

Lunes 18 enero 2021 
Veracruz, Álamo Temapache. - El alcalde Jorge Vera Hernández informó que se 
encuentra realizando reuniones con todas las direcciones con la finalidad de analizar y 
diseñar estrategias tendientes a fortalecer las demandas ciudadanas en materia de obra 
pública, para 2021 el último año de su mandato. 
“Implementaré un programa muy novedoso para hacer más con menos, claro, sin 
sacrificar la calidad y durabilidad de la obra pública que se proyecta para el presente 
año; es necesario poner sobre la mesa los alcances que tendremos para hacerle frente 
a la demanda ciudadana en diversas peticiones” expuso el alcalde. 
Con gran contento anunció que las oficinas del Registro Nacional Agrario ya se abrieron 
y detalló que se seguirá trabajando con ahínco en torno a la regularización de la tenencia 
de la tierra a fin de proporcionar certeza jurídica a las familias que aún no tienen sus 
respectivas escrituras. En franca solidaridad con la Procuraduría Agraria, el gobierno 
municipal de Álamo Temapache, buscará que a partir del mes de febrero la dependencia 
pueda trabajar en espacios más dignos y puedan realizar su trabajo con mayor 
comodidad, expresó el alcalde. Detalló que los edificios públicos que se construyen en 
los antiguos terrenos de la feria llevan un gran avance y recordó que en esa zona habrán 
de quedar ubicados, además de la dirección de tránsito, el desarrollo integral de la 
familia, desde luego el CONALEP y otras dependencias. 
Hizo saber que han llegado elementos de la guardia nacional y que su cuartel se 
encuentra en instalaciones de lo que antes fue el cine obrero Álamo y externo que vamos 
por el camino correcto en materia de seguridad. 
https://www.avcnoticias.com.mx/resumen2.php?idnota=310945) 
 

Bloquean carretera en Tihosuco para exigir pagos de sus tierras (Marcrix 

Noticias, Redacción, p. web). 
Viernes 15 enero 2021 
Quintana Roo, Felipe Carrillo Puerto. - Por cuarta ocasión ejidatarios de Tihosuco 
bloquearon el paso de la carretera federal que enlaza Quintana Roo con el estado de 
Yucatán, en reclamo a la indemnización de sus tierras. 
Desde las ocho de la mañana de este día la vía fue bloqueada de manera permanente. 
El cierre ocurre luego que las negociaciones realizadas en octubre de 2020 en la capital 
del estado entre una comitiva del ejido y la Procuraduría Agraria no tuvieron resultados 
que los favorezca con el pago de sus tierras que cedieron hace más de cuatro décadas 
a la SCT para la construcción de la vía y por los que iniciaron reclamo judicial hace 14 
años. 
(https://www.marcrixnoticias.com/bloquean-carretera-en-tihosuco-para-exigir-pagos-
de-sus-tierras/) 
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AMLO: cederá México a países pobres turno en 

entrega de vacunas 

 

Lunes 18 enero 2021 / Redacción 

México aceptó la propuesta de la Organización de Naciones Unidas a fin de que 

los países que anticiparon acuerdos de compra de la vacuna contra el Covid-19 

de Pfizer cedan parte de las dosis pactadas en los contratos a fin de que ese 

organismo la redistribuya en naciones más pobres, anunció el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, ayer en Juan R. Escudero, Guerrero. Nosotros 

estuvimos de acuerdo, que nos bajen y luego nos repongan lo que nos 

corresponde. 

En su último día de gira para inaugurar otro plantel de las Universidades del 

Bienestar Benito Juárez en Guerrero –140 a escala nacional, 30 para medicina 

y enfermería– destacó los avances en el plan de vacunación a personal médico 

que atiende a pacientes Covid-19, augurando la aplicación del total de las dosis. 

Fustigó la subcultura del agandalle, en alusión a funcionarios y políticos que se 

han inmunizado sin que les toque. Nadie puede en circunstancias de salud tan 

delicadas actuar con prepotencia, la autoridad está obligada a dar el ejemplo. 

Celebró la inauguración del plantel en Guerrero destinado a carreras ligadas a la 

medicina con la directriz de las Universidades del Bienestar de ubicarse en zonas 

marginadas para que, con independencia del origen social de los padres, todos 

los estudiantes tengan acceso a educación.  
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Estamos procurando, porque todavía no se cumple cabalmente con ese derecho 

que tienen los estudiantes, pero vamos hacia ese propósito, que no haya 

rechazados. 

La referencia del gobernador Héctor Astudillo al grado de vacunación a personal 

médico en la entidad –99.9 por ciento– dio pauta al mandatario para tocar el plan 

de vacunación, subrayando que México aplicará todas las dosis adquiridas, a 

diferencia de países europeos, donde la retención de vacunas ha generado 

polémica. Si aplicamos la vacuna vamos a tener más autoridad y derecho que 

los que reciben la vacuna y no la aplican, la tienen congelada, eso está pasando 

en algunos países europeos. Hay reclamos hasta el interior de cada país. 

Sobre la solicitud de la ONU, López Obrador descartó que se altere el plan de 

vacunación aquí, pues ya se gestionan otras opciones con la farmaceútica china 

CanSino; el laboratorio ruso para la vacuna Sputnik y el acuerdo con Astra-

Zeneca para el desarrollo del biológico en México. 

Criticó abusos de quienes se vacunaron indebidamente fuera de turno: el director 

de un hospital mexiquense, que derivó en su separación del cargo; un diputado 

de Coahuila de un partido afín a Morena, por lo que se investigará “quién fue el 

que se dejó sobornar o apantallar por este legislador; y el cese del director de un 

hospital no Covid en Tabasco. 

Afortunadamente no es la regla, es la excepción, son muy pocos los que se 

comportan de esa manera, la mayoría de la gente entiende que hay que 

esperarnos hasta que nos toque. Yo voy a esperarme hasta que me toque mi 

turno de acuerdo con mi edad, van a vacunar al Presidente cuando estén 

vacunando a adultos mayores de mi edad. 

La gira concluyó con el reconocimiento de Astudillo por la creación de varios 

planteles con enfoque especializado, además del de éste en Tierra Colorada 

destinado a la medicina: en la Costa Grande, en Zacualpan, en Atoyac, 

ingeniería agroforestal; en La Montaña, el plantel de Metlatónoc, para formar 

ingenieros en procesos alimentarios; en la Costa Chica la universidad 

Xochistlahuaca, que ofrece ingeniería de desarrollo regional sustentable. 

En un video difundido en redes sociales, López Obrador mostró un recorrido por 

el plantel durante el cual destacó el perfil de estas universidades destinadas a 

apoyar a jóvenes para que continúen sus estudios en zonas marginadas. La 

coordinadora de las Universidades del Bienestar, Raquel Sosa, informó de la 

incorporación de los mil alumnos de este plantel como voluntarios en el plan de 

vacunación. 
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Prevención, fundamental para la salud de la 

población: AMLO 

 

Domingo 17 enero 2021 / Redacción 

Juan R Escudero, Gro. En un video de un recorrido que realizó en el nuevo 

plantel de la Universidad del Bienestar "Benito Juárez", especializada en carreras 

asociadas a la salud, que inauguró, el presidente Andrés Manuel López Obrador 

destacó la importancia de la prevención, pues es fundamental para atender la 

salud de la población. “No es solo curar, sino también prevenir, evitar que la 

gente se enferme. Ahora con la pandemia está quedando de manifiesto que la 

población mayor pero también quienes padecen de hipertensión u obesidad”. 

Eso tiene que ver con las políticas de prevención en la salud, porque se asocia 

a la alimentación a la práctica del deporte entre otros aspectos, comentó el 

mandatario. En el recorrido, la coordinadora general de las Universidades del 

Bienestar, Raquel Sosa, informó la incorporación de los mil alumnos del plantel 

a la campaña de vacunación contra el Covid-19.  
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Sosa había destacado durante el evento, que en el plantel inaugurado en este 

municipio, se impartirán las carreras de Medicina Integral y Salud Comunitaria. 

Subrayó que los últimos 40 planteles que se han inaugurado, estan enfocados 

en las carreras asociadas a la medicina. 

Ante el comentario del alcalde, Delfino Terrones, egresado de la Universidad de 

Chapingo donde obtuvo una beca, López Obrador aseveró que la pretensión de 

este esquema de universidades: “es lo queremos que se reproduzca aquí en 

Tierra Colorada y en todos los pueblos, que los jóvenes tienen el derecho al 

estudio”. Mencionó que al igual que el alcalde que salió con una pequeña maleta, 

él llegó a la ciudad de México a la Casa del Estudiante Tabasqueño para poder 

estudiar en la UNAM cuando en esa institución, dijo, se aceptaba a 9 de cada 10 

aspirantes, pero eso se ha invertido y ahora es al revés. 

López Obrador destacó las gestiones de la alcaldía para conseguir el terreno de 

5 hectáreas y del gobierno del estado, con lo cual ya son 7 planteles en Guerrero 

de los 140 que hay en el país. Treinta de estas universidades se han dedicado a 

la medicina. 
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Monreal crítica a la justicia de EU por caso 

Cienfuegos 

 

Domingo 17 enero 2021 / Rafael Ramírez 

Ricardo Monreal, líder de los senadores de Morena, criticó las expresiones del 

Departamento de Justicia de Estados Unidos en torno al Caso Cienfuegos y 

consideró que la justicia mexicana debe sentirse indignada por los procesos y 

detenciones arbitrarios en ese país. 

Luego que la Fiscalía General de la República (FGR) exoneró al militar 

mexicano, al considerar que no son sólidas las acusaciones por narcotráfico que 

formuló la autoridad norteamericana; Monreal sostuvo en un mensaje en sus 

redes sociales que la justicia de México debe ser la indignada y calificó los 

expedientes contra el general como “de paja” y sin pruebas. 

“El Departamento de Justicia de Estados Unidos expresa decepción por la 

difusión del expediente del caso Cienfuegos. La justicia mexicana debe sentirse 

indignada por procesos y detenciones arbitrarios y expedientes de paja sin 

prueba”, dijo el senador morenista. 
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Monreal Ávila defendió la determinación del gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador para transparentar la investigación en contra del 

exsecretario de la Defensa Nacional y la decisión de la Fiscalía General de la 

República (FGR) para no ejercer acción penal contra del general retirado. 

El también presidente de la Junta de Coordinación Política del Senado, expresó 

en sus redes sociales que, ante todo, se debe seguir el debido proceso y 

mantener la presunción de inocencia, donde sea, hasta que no se pruebe 

cabalmente la acusación del involucrado. 
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"Callar" a funcionarios sobre elecciones, para 

evitar riesgos como el de 2006: INE 

 

Domingo 17 enero 2021 / Susana Zavala 

En búsqueda de evitar que se pongan en riesgo las próximas elecciones se tomó 

la decisión de emitir tutela inhibitoria para evitar que funcionarios públicos 

realicen conductas que interfieran en el proceso electoral es congruente con la 

Constitución, señaló Lorenzo Córdova Vianello, presidente del Instituto Nacional 

Electoral (INE). 

Mediante sus redes sociales, Córdova Vianello señaló que “la decisión del 

@INEMexico de emitir tutela inhibitoria para evitar que cualquier funcionario 

público realice conductas que puedan interferir en el proceso electoral es 

congruente con la Constitución y con nuestra historia. Busca evitar que se ponga 

en riesgo la elección”. 
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El funcionario del organismo autónomo refirió que lo que se busca evitar con ello 

es lo que ocurra lo mismo que en 2006, y que derivó en una reforma en 2007 

nunca más vuelva a pasar. 

“Es decir, que un funcionario público de primer nivel, ponga en riesgo la equidad 

en la contienda electoral, entonces presidente Vicente Fox, con sus recurrentes 

intervenciones, buscando incidir en el sentido del voto ciudadano puso en riesgo 

la elección”, precisó. 

Agregó que esa norma ha estado vigente en los últimos 13 años y ha regido en 

los últimos cuatro procesos electorales; ha estado vigente a los largo de tres 

gobiernos emanados de tres diferentes fuerzas políticas diferentes. 

El presidente del INE puntualizó que por ello es importante incluir a quienes 

fueron presidentes de México, en ese sentido negó que se estuviera censurando 

las conferencias matutinas del presidente Andrés Manuel López Obrador para 

informar a la ciudadanía, pero no puede hacer comentarios a favor de unos de 

los contendientes para incidir en el voto, pues lo prohíbe la Constitución y no el 

INE. 

Y agregó que todos se deben ajustar al principio de imparcialidad, pues son 

tiempos de actuar con responsabilidad y acatar las reglas del juego político y 

cuidar la democracia. 
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Presentará Economía plan de reactivación 

económica: Tatiana Clouthier 

 

Lunes 18 enero 2021 / Leticia Hernandez y Hector Usla 

Desde la Secretaría de Economía, mañana será presentado un plan de 

reactivación, adelantó Tatiana Clouthier, titular de la dependencia, con el que se 

buscará ser un apoyo para avanzar en la recuperación de la crisis económica 

provocada por la pandemia de COVID-19. 

“El martes haremos la presentación, una presentación pública de este programa 

de reactivación y de apoyo y solidez para avanzar en la reactivación económica, 

en esta circunstancia difícil que presenta el mundo, y por consecuencia, nuestro 

país”, dijo en entrevista con El Financiero Bloomberg. 

Sin dar detalles del plan a presentarse, reconoció que la situación es “difícil” en 

México y el mundo, pero desde la Secretaría de Economía, trabajará en cumplir 

el encargo del presidente Andrés Manuel López Obrador: buscar un crecimiento 

económico con inclusión. Para alcanzarlo, ve en la generación de mayores 

empleos mejores pagados una de las vías, además de atraer más inversión de 

empresas mexicanas y extranjeras. 

Como servidora pública, destacó la importancia de estar al servicio para 

escuchar “qué le duele al sector privado, cuáles son las problemáticas que 

enfrenta y cómo ir destrabando, —siempre con apego a derecho, en apego a no 

favoritismos— ver cómo poder facilitar, desburocratizando muchas tareas que se 

dan en los campos públicos”. 
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Tras encuentros con empresarios, reconoció que le solicitaron ser un puente 

para que se pueda avanzar en la inversión, mientras que en sus objetivos, 

destacó la disminución de la tramitología, junto con aminorar la brecha de 

salarios al interior de las empresas. 

 

Apoyo urgente 

 

Por separado, representantes del sector privado opinaron que los apoyos del 

gobierno son prioritarios en estos momentos donde la crisis sanitaria se convirtió 

en económica. 

Luis Manuel Hernández González, presidente del Consejo Nacional de la 

Industria Maquiladora y Manufacturera de Exportación (Index), señaló que uno 

de estos retos será la “reconfiguración de las cadenas de valor en la frontera 

norte del país”, por lo que esperan el acompañamiento de Economía en el plan 

de reactivación. 

Por otra parte, Fernando Ruiz Duarte, director general del Consejo Empresarial 

Mexicano de Comercio Exterior, Inversión y Tecnología (COMCE), recomendó 

que la nueva titular de Economía proponga una política de industrialización que 

permita incrementar el valor agregado de las exportaciones mexicanas, pues “el 

89 por ciento de lo que exportamos es manufactura, tenemos que darle mayor 

valor agregado y con un mayor contenido nacional”. 

En tanto, Gerardo Tajonar, presidente nacional de la Asociación Nacional de 

Importadores y Exportadores de la República Mexicana (ANIERM), espera que 

la visión empresarial de Clouthier se canalice a desarrollar una política 

económica que pueda beneficiar a las pequeñas y medianas empresas, ya que 

han sido las más afectadas por la pandemia. 

Gerardo Cleto López Becerra, representante del Consejo Nacional para el 

Desarrollo del Comercio en Pequeño (ConComercioPequeño), recomendó a 

Clouthier que “no pierda el tiempo (para estructurar el apoyo), pues cada minuto 

que pasa son empresas y empleos que se pierden”. 

El pasado 13 de enero, durante su toma de protesta, José Medina Mora, 

presidente nacional de Confederación Patronal de la República Mexicana 

(Coparmex), señaló a Clouthier que “aún se puede apoyar el proceso para que 

las empresas no pierdan liquidez, que haya la facilidad para poder seguir 

operando”. 

Sin embargo, lo primero para poder reactivar a la economía tendrá que ser “el 

avance significativo en el combate a la pandemia y el programa de vacunación 

es fundamental”, advirtió la semana pasada Adrián Sada Cueva, presidente de 

la Caintra de Nuevo León. 
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Renuncia Miriam Esther Veras Godoy, jefa de 

vacunación en México 

 

 Domingo 17 enero 2021 / Nurit Martínez 

Miriam Esther Veras Godoy, jefa de vacunación en México, renunció a la 

dirección general del Centro Nacional para la Salud de la Infancia y de la 

Adolescencia, de la Secretaría de Salud. 

La funcionaria, quien estaba al frente del Centro Nacional para la Salud de la 

Infancia y de la Adolescencia (CeNSIA), de la Secretaría de Salud federal, dejó 

el encargo a menos de una semana de iniciada la vacunación universal para 

enfrentar la epidemia de Covid -19, entre señalamientos de que lo habría hecho 

por estar en contra de la estrategia que se sigue en el actual gobierno. 

Ricardo Cortés, director de Promoción de la Salud, rechazó en la conferencia de 

Palacio Nacional que así hubiera ocurrido. “No es real que haya sido porque 

estaba en desacuerdo con la vacunación ni con el operativo”. 

El funcionario dijo que más bien “me parece que la doctora toma esta decisión 

personal, pero no tendrá un impacto en el operativo Correcaminos en la 

aplicación” de la vacuna.  
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Al confirmar la noticia, el funcionario de la Secretaría de Salud explica que “ella 

presentó su renuncia, y sus razones son meramente personales; y en este 

operativo que es muy especial, muy distinto a los operativos regulares de 

vacunación universal, en donde básicamente el único actor era el CeNSIA y los 

32 programas de inmunización en los estados. En este caso no”. 

Refirió que “este caso es muy diferente, es un operativo no sólo de la Secretaría 

de Salud y muy particularmente del centro nacional. Es un operativo federal, de 

todo el Gobierno de México, en donde están participando múltiples secretarías 

de Estado bajo un esquema que se conoce más en la milicia, pero que no es 

exclusivo para la milicia, que es el Sistema de Comando de Incidentes. El 

sistema agrupa a múltiples actores de diferentes secretarías y uno no responde 

necesariamente a quien es su jefe”. 

Veras Godoy se suma a la lista de seis funcionarias que han renunciado al 

gobierno de Andrés Manuel López Obrador, entre ellas la del 19 de junio de 

2020, que en pocas horas sumaron tres renuncias: 

Mónica Maccise, quien era titular del Consejo Nacional para Prevenir la 

Discriminación (Conapred). Ana Cristina Laurell, quien era subsecretaria de 

Integración y Desarrollo del Sistema de Salud, y Mara Gómez Pérez, de la 

Comisión Ejecutiva de Atención a Víctimas (CEAV). 
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CDMX, en nivel máximo de hospitalizaciones; 

40% de ingresos, por reuniones decembrinas 

 

Viernes 15 enero 2021 / Eduardo Hernández 

La jefa de gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, expuso 

que la capital se encuentra en el nivel más alto de hospitalizaciones por Covid-

19, hasta el momento, registrando 7 mil 112 personas hospitalizadas, lo que 

representa el 88% de la ocupación, por lo que aseguró que, hacia el 31 de enero, 

se contarán con 8 mil camas en la capital y 11 mil en la Zona Metropolitana del 

Valle de México. 

“Seguimos incrementando la capacidad hospitalaria para alcanzar, hacia el 31 

de enero, 8 mil camas en la ciudad y 11 mil a nivel Metropolitano, lo cual 

representa 40% más de lo que teníamos hace un mes”, comentó. 

En un video publicado en sus redes sociales, la mandataria local indicó que del 

incremento de los ingresos hospitalarios, el 40% está relacionado por las 

reuniones de fin de año. 
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“Quiero comentarles que el incremento de los ingresos hospitalarios de la última 

semana, en cerca de un 40%, fue producto de contagios en reuniones familiares 

o fiestas, que se dieron entre la semana del 24 de diciembre y el 2 de enero; 

como lo hemos mencionado en muchas otras ocasiones, es en los lugares 

cerrados donde no se respeta la sana distancia, se relajan las medidas y se 

convive durante mucho tiempo donde hay mayor número de contagios”, dijo.  

Destacó que también se están implementando dos estrategias: la atención 

especializada de Covid en domicilio con seguimiento médico, medicamentos y 

oxígeno; y la atención para enfermos moderados en centros de salud del IMSS 

y de la ciudad. 

También, a partir del 18 de enero, iniciará un programa denominado Reactivar 

sin arriesgar, con reapertura al aire libre y con sana distancia, donde podrán abrir 

con ese esquema los restaurantes y algunos comercios del Centro Histórico con 

entrega por ventanilla. 

“También mantenemos mesas de trabajo con varios sectores económicos 

buscando siempre el balance entre la salud, que es la prioridad y el empleo”, 

dijo.  

Por otro lado, informó que, al término de esta semana, habrá concluido la primera 

dosis de vacunación de los casi 100 mil  trabajadores de la salud que están en 

la primera línea de batalla en la ciudad de México, por lo que pidió a los capitalino 

aguantar, pues pronto llegarán las vacunas para el resto de la población y con 

ello, se comenzarán a reactivar las actividades. 

“Sabemos que ha sido un camino muy largo, pero estamos cada vez más cerca 

de la vacunación, iniciando por mayores de 60 años, una vez que ellos estén 

vacunados permitirá ir retomando poco a poco nuestras actividades, pero por 

ahora no podemos bajar la guardia. Seguimos en el límite de la capacidad 

hospitalaria, ya falta poco”, finalizó. 
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La reapertura de restaurantes será desigual; 

70%, sin espacios abiertos 

 

Lunes 18 enero 2021 / Sandra Hernández García y Braulio Carbajal 

A casi un mes de la declaratoria del semáforo rojo en la Ciudad de México por el 

acelerado aumento de contagios y hospitalizaciones por Covid-19, empresarios 

restauranteros se alistan para reabrir hoy sus puertas al público. Sin embargo, 

apenas 30 por ciento podrá operar, debido a que el resto no cuenta con terrazas 

ni espacios al aire libre. 

La condición para la reapertura pone en desventaja a negocios que no cuentan 

con espacios exteriores o estacionamiento propio para colocar mesas y sillas. 

En la Ciudad de México hay 45 mil restaurantes establecidos, de acuerdo con 

estimaciones de la Cámara Nacional de la Industria Restaurantera y de 

Alimentos Condimentados (Canirac). 

Giulliano Lopestri, uno de los empresarios que participa en las mesas de 

negociación con la autoridad local, explicó que la situación empeora en el estado 

de México, donde apenas podrán operar 15 por ciento. 

Es un beneficio temporal para unos cuantos y es un sufrimiento y agonía para 

los que no pueden abrir. Por ejemplo, los de comida rápida ¿pueden operar en 

su estacionamiento? Las alcaldías tampoco nos han dado a conocer sus propios 

lineamientos, declaró Lopestri. 
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A raíz del anuncio de la reapertura condicionada, funcionarios de cada alcaldía 

visitaron sedes de negocios el fin de semana para informar cómo pueden colocar 

enseres en la vía pública, incluso las alcaldías de Cuajimalpa y de Miguel Hidalgo 

enviaron sus lineamientos a los empresarios con base en el esquema del 

gobierno central. 

La primera permitió que se utilicen parques, camellones, explanadas y franjas de 

estacionamiento sobre el arroyo vehicular, e incluso se dio la posibilidad, previo 

estudio de movilidad, la habilitación de vialidades secundarias exclusivamente 

para peatones y, por tanto, para el servicio de restaurantes. 

En el caso de restaurantes dentro de centros comerciales, se podrán ocupar 

pasillos y áreas comunes siempre que los espacios se encuentren al aire libre o 

espacios abiertos que cuentan con gran circulación de aire. 

En Miguel Hidalgo se bloqueará un carril en la avenida Emilio Castelar para 

colocar enseres desde Spuntino hasta el restaurante Arturo’s, casi llegando a la 

avenida Presidente Masaryk. 

 

Requerimos certeza 

 

No obstante, Giulliano Lopestri dijo: Lo que no queremos es que haya un 

Frankenstein en cada alcaldía, que sea un invento de criterio de cada uno porque 

el gobierno debe dar certeza jurídica y dejar bien claro que la reapertura se haga 

con los alcaldes, que sea una guía general para todos. 

Los restaurantes de la Ciudad de México podrán abrir sus puertas a comensales 

a partir de este lunes de manera parcial, con horarios restringidos y atendiendo 

estrictas medidas de sanidad. 

En la primera fase de apertura sólo tienen permitido operar los restaurantes que 

cuentan con terrazas, o bien con mesas en el exterior de sus locales. Asimismo, 

sólo permanecerán abiertos de 8 de la mañana a 6 de la tarde y con altas 

medidas de seguridad; después de esa hora sólo se dará servicio a domicilio o 

para llevar. 
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China creció 2.3% en 2020; fue la única gran 

economía del mundo en no contraerse 

 

Domingo 17 enero 2021 / Bloomberg 

La economía de China creció un 2.3 por ciento el año pasado, ya que el control 

exitoso de COVID-19 la posicionó como la única gran economía del mundo en 

evitar una contracción económica. 

Esa expansión se vio impulsada por un crecimiento del 6.5 por ciento en el último 

trimestre de 2020 respecto al año anterior, dijo este lunes la oficina de 

estadísticas, lo que marca un regreso a las tasas de crecimiento prepandémicas. 

Los economistas encuestados por Bloomberg habían pronosticado un 

crecimiento del 6.2 por ciento para el último trimestre y del 2.1 por ciento para 

todo el año. 

La recuperación se vio favorecida desde el principio por estímulos fiscales y 

monetarios que impulsaron la inversión en infraestructura y bienes raíces. Una 

vez que China tuvo los casos de virus bajo control y las fábricas pudieron 

reanudar la producción, el crecimiento fue impulsado por la fuerte demanda de 

los consumidores extranjeros de exportaciones chinas, especialmente de 

equipos médicos y dispositivos para trabajar desde casa. 

Salir de la pandemia más grande que cuando comenzó es el punto culminante 

de un año dramático para la segunda economía más grande del mundo, que 

comenzó 2020 con una caída histórica en el primer trimestre cuando los 

bloqueos del coronavirus detuvieron la mayor parte de la actividad. 
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Dado que la producción mundial probablemente se contrajo un 4.2 por ciento el 

año pasado, las ganancias de China significan que aumentó su participación en 

la economía mundial al 14.5 por ciento, según estimaciones del Banco Mundial, 

en comparación con el 22 por ciento de Estados Unidos. Según las proyecciones 

del Fondo Monetario Internacional, China ahora superará a la Unión Americana 

para 2028, dos años antes de lo previsto, según Nomura Holdings Inc. 

Los economistas esperan que el PIB de China se expanda un 8.2 por ciento este 

año y continúe superando a sus pares mundiales, incluso cuando otras grandes 

economías comienzan a recuperarse con el lanzamiento de las vacunas. 

La recuperación en curso en 2021 dependerá de si China puede prevenir una 

propagación a gran escala de infecciones por virus y de si puede pasar el testigo 

del gasto de los gobiernos locales y las grandes empresas estatales a las 

pequeñas empresas y consumidores. El gasto y la inversión de los hogares de 

las empresas manufactureras se han retrasado en el crecimiento general en 

2020. 

Una relación comercial cada vez más tensa con Estados Unidos también podría 

influir en las perspectivas. En sus últimas semanas en el cargo, el presidente 

Donald Trump ha endurecido las restricciones a las empresas chinas para frenar 

el dominio de la nación en las industrias de alta tecnología, lo que agita los 

mercados financieros. Todavía no está claro cómo la administración entrante 

bajo Joe Biden abordará esos problemas. 

Se espera que la demanda mundial de productos fabricados en China se 

mantenga fuerte ya que la pandemia sigue manteniendo bloqueada a gran parte 

de la población mundial. Ya el principal exportador, el valor de los envíos de 

bienes de China aumentó un 3.6 por ciento en 2020, según datos oficiales. Las 

importaciones disminuyeron un 1.1 por ciento, lo que resultó en un superávit 

comercial anual de 535 mil millones de dólares, el más alto desde 2015. 

El estímulo fiscal y monetario para respaldar la economía durante la pandemia 

ha ido acompañado de un aumento de la deuda, un hecho que las autoridades 

ahora están tratando de abordar a medida que se afianza la recuperación. En 

una reunión de diciembre para establecer los objetivos económicos para 2021, 

el gobernante Partido Comunista señaló que el estímulo se retiraría 

gradualmente, aunque evitaría cualquier "giro brusco" en la política. 
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Agenda en derechos humanos de Biden influirá 

en AL 

 

Lunes 18 enero 2021 / Bertha Becerra 

En la agenda del presidente electo de Estados Unidos, Joe Biden, como punto 

vital está el ataque a la corrupción y los derechos humanos, lo cual influirá de 

gran manera en América Latina. 

Su gobierno se prepara para revertir la política migratoria de Donald Trump, que 

llevará a establecer la protección de los derechos humanos, la dignidad de los 

individuos y las garantías perdidas en el actual gobierno, afirmó la doctora 

Ángela María Buitrago, consultora de la Comisión Interamericana de Derechos 

Humanos (CIDH) y profesora de la Universidad Externado en Colombia. 

Durante su participación en el Seminario ¿Nueva agenda con Estados Unidos 

2021-2024? Seguridad y Derechos Humanos, organizado por el Colegio de la 

Frontera Norte y el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia 

(CASEDE), Buitrago consideró que el punto vital en la agenda de Biden está el 

ataque a la corrupción para restablecer el goce efectivo de los derechos 

humanos. 
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En coincidencia con otros expertos, dijo que entre las prioridades de la 

administración que entrará a la Casa Blanca el miércoles, está el trabajar en la 

solución de políticas de migración y la inestabilidad que genera frente a 

violaciones como la retención de migrantes. 

“No somos ajenos a la influencia que tiene toda la agenda de EU en nuestros 

países. Y diremos que de la mano de las palabras del presidente electo Biden, 

su agenda va a ser un abordaje inverso al que prevalece actualmente. Y eso va 

a influir muchísimo en América Latina”. 

La académica apuntó que, en la región latinoamericana, la influencia de la 

agenda estadounidense es evidente. 

“Es un elemento que determina políticas internas en la región. A pesar de que 

tengamos elementos esenciales de convicción de una globalización de los 

derechos humanos, la agenda juega un papel preponderante en la política, 

criterios y desarrollo todo lo que marquen en Estados Unidos”, afirmó 

La influencia y la repercusión de las políticas de la Unión Americana se refleja 

también en la disminución de los derechos y garantías o en la maximización de 

las mismas, no solamente en los pasos fronterizos sino en las restricciones y 

contención inclusive en las políticas de seguridad, consideró la colombiana. 

Integrante de la Comisión para la Búsqueda de la Verdad y Acceso a la Justicia 

en el caso de los 43 estudiantes de Ayotzinapa, de la CIDH, Buitrago indica que 

la agenda de Estados Unidos impone una serie de pautas no solamente en 

temas de delitos transnacionales, también en políticas de manejo y utilización de 

ciertas rutas para el contexto social”. 

“La agenda actualizada del presidente electo Joe Biden, puede ser positiva en 

todos los países de América Latina y puede generar una nueva reconducción y 

profundizar ampliamente la vigencia de los derechos humanos”, finalizó. 
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Se reúnen los tres órdenes de gobierno para el 

seguimiento al decreto de ANP de la sierra de 

San Miguelito 

 

Lunes 18 enero 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - La Secretaría de Medio Ambiente, el gobierno estatal de San 

Luis Potosí y los municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de 

Carmona acordaron trabajar de manera coordinada para lograr que en la 

segunda mitad de este año la Sierra de San Miguelito sea decretada Área Natural 

Protegida de carácter federal. 

La titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, y el gobernador Juan 

Manuel Carreras López, encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes sus respectivos equipos de trabajo, además de los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar, 

“porque así lo solicitaron las y los habitantes de San Luis Potosí”. 
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Dijo que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 

La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito, 

expresó. 

De igual forma, el gobernador Juan Manuel Carreras agradeció la oportunidad 

de poder trabajar de manera coordinada los tres órdenes de gobierno en un 

proyecto que beneficiará a la población de San Luis Potosí. 

Hizo un reconocimiento a la labor que realizan los técnicos y especialistas para 

elaborar el estudio previo justificativo, la realización de la socialización, redactar 

la declaratoria y cumplir con el procedimiento que se requiere para su 

culminación. 

El titular de la Conanp, Roberto Aviña, explicó que la Sierra de San Miguelito 

tendrá la categoría de Área de Protección de Flora y Fauna y será declarada 

mediante un Decreto Presidencial sustentado en un estudio  previo justificativo y 

el Programa de Manejo que se elabore con la participación de todos los sectores. 

Resaltó que el siguiente paso de acuerdo al procedimiento es que, una vez 

publicado el aviso en el Diario Oficial de la Federación, se realice la consulta 

pública en la que se tomará en cuenta la opinión de a la sociedad en general 

(núcleos agrarios, académicos, organizaciones, etc.) y los gobiernos 

municipales. 

En tanto, los presidentes municipales de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio 

Cataño, Villa de Reyes, Erika Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de 

Carmona, Rafael Pérez Rojas, manifestaron su beneplácito por el esfuerzo para 

declarar ANP a San Miguelito en protección de la biodiversidad y el patrimonio 

ecológico, ya que es un área cuya riqueza comparten estos municipios. 

El alcalde de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño, resaltó los beneficios 

que traerá este decreto que permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas 

Naturales Protegidas que existían a una superficie 8 veces superior, lo que 

responde a los requerimientos de la ciudadanía de conservar y preservar esa 

área. 

Briones Pérez detalló que en Villa de Reyes se realizaron acciones importantes 

como establecer que el 91.2% de la extensión territorial de ese municipio sea 

área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la zona de captación de agua, 

de manera que la delimitación del crecimiento urbano estará controlado para los 

próximos 20 años. 
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Finalmente, Pérez Rojas aplaudió que en este ejercicio se haya priorizado la 

escucha a la ciudadanía y las asambleas ejidales, como una herramienta básica 

para garantizar una respuesta a las verdaderas necesidades de quienes habitan 

alrededor de San Miguelito. 
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Buscan declarar Área Natural Protegida a la 

Sierra de San Miguelito, en SLP 

 

Viernes 15 enero 2021 / Antimio Cruz 

La Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) informó que se 

puso en marcha un macro estudio, con participación federal, estatal y de tres 

municipios para declarar como Área Natural Protegida, de carácter federal a la 

Sierra de San Miguelito, en San Luis Potosí.  El lugar es un terreno montañoso 

con más de 30 millones de años de antigüedad que se extiende  por cuatro 

municipios: Mexquitic de Carmno, San Luis Potosí, Villa de Arriaga y Villa de 

Reyes. Ahí se encuentra un acuífero importante para diferentes poblaciones y 

marca el extremo sur de la ecorregión conocida como desierto chihuahuense.   

La protección será declarada mediante un Decreto Presidencial sustentado en el 

estudio previo justificativo y el Programa de Manejo que se elabore con la 

participación de todos los sectores.  

El territorio que buscan proteger con la declaratoria de ANP suma poco más de 

109 mil hectáreas, los cuales  representan el 1.7 por ciento de la superficie total 

de San Luis Potosí. Durante cientos de años ha proporcionado servicios 

ambientales para beneficio de las poblaciones aledañas, por ejemplo, recarga e 

infiltración de agua, regulación climática y retención de suelo. Asimismo, cuenta 

con alta riqueza de flora y  fauna.  
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En la zona se han registrado cerca del 35 por ciento de vertebrados terrestres 

que hay en el estado, de los cuales 53 se encuentran bajo alguna categoría de 

protección y 275 son especies endémicas.  

Para este proceso legal y de manejo ambiental ya se cuenta con un estudio 

técnico elaborado por la Escuela Nacional de Estudios Superiores ENES, de la 

UNAM unidad Morelia. 

En mayo de 2020, el doctor Felipe Barragán Torres, Investigador Cátedra-

Conacyt del Instituto Potosino de Ciencia y Tecnología (IPICYT), explicó que el 

Plan de Manejo del Área Natural Protegida (ANP) de la Sierra de Miguelito en su 

modalidad de Reserva Estatal, fue elaborado con datos generados por  el estudio 

técnico de factibilidad hecho por el IPICYT en el 2017 y otros estudios aportados 

por científicos de esa institución. 

El doctor en Biodiversidad y Conservación dijo que existen especies de flora y 

fauna indispensables como el Águila real, murciélagos, escarabajos, hongos, 

etcétera, pero un gran tema es que la Sierra y sus ecosistemas ofrecen servicios 

fundamentales a los potosinos, como son captación y filtración de agua, 

sumidero del carbono que se origina por todas las actividades de la ciudad, y 

porque gracias a la Sierra se puede mantener una amplia diversidad de plantas 

y animales en su ambiente natural. 

 

Reunión Virtual 

 

La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), 

María Luisa Albores González, y el gobernador Juan Manuel Carreras López, 

encabezaron una reunión virtual en la que estuvieron presentes sus respectivos 

equipos de trabajo, además de los titulares de la Procuraduría Agraria, Luis 

Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional de Áreas Naturales 

Protegidas (Conanp), Roberto Aviña Carlín; así como los alcaldes de San Luis 

Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika Irasema Briones 

Pérez, y de Mexquitic de Carmona,  Rafael Pérez Rojas. 

Albores González afirmó que con esta sesión se da seguimiento a uno de los 

compromisos del Gobierno de México y se cumple la instrucción del presidente 

Andrés Manuel López Obrador de proteger la riqueza natural de este lugar. Dijo 

que la Semarnat cuenta con instrumentos que pone a disposición de los 

municipios, como los ordenamientos territoriales integrales tanto ecológicos 

como urbanos que se llevan a cabo con la Sedatu, para que las y los habitantes 

tengan un ambiente sano y se preserve la vida. 
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Avanza proceso para declarar Área Natural 

Protegida a la Sierra de San Miguelito 

 

Para seguir adelante con miras a concretar el proceso respectivo, acordó la 

dependencia el trabajo coordinado con el gobierno del estado y el de los municipios de 

San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona 

Se busca con esta declaratoria proteger la riqueza natural de la Sierra de San 

Miguelito, tal y como lo buscan los diferentes niveles de gobierno 

Viernes 15 enero 2021 / Redacción 

La Semarnat presentó avances en la gestión coordinada por el gobierno del 

estado de San Luis Potosí a través de la SEGAM, la Comisión Nacional de Áreas 

Naturales Protegidas y la Procuraduría Agraria, mismos que fueron detallados 

en un comunicado de la secretaría. 

Para seguir adelante con miras a concretar el proceso respectivo, acordó la 

dependencia el trabajo coordinado con el gobierno del estado y el de los 

municipios de San Luis Potosí, Villa de Reyes y Mexquitic de Carmona. 

Estos acuerdos se tomaron con ayuda de una reunión virtual en la que estuvieron 

presentes la actual titular de la SEMARNAT, María Luisa Albores González, el 

gobernador potosino Juan Manuel Carreras López, los titulares de la 

Procuraduría Agraria, Luis Hernández Palacios Mirón y de la Comisión Nacional 

de Áreas Naturales Protegidas (CONANP), Roberto Aviña Carlín; así como los 

alcaldes de San Luis Potosí, Alfredo Lujambio Cataño; de Villa de Reyes, Erika 

Irasema Briones Pérez, y de Mexquitic de Carmona, Rafael Pérez Rojas. 
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Albores González manifestó que se busca con esta declaratoria proteger la 

riqueza natural de la zona tal y como lo buscan los diferentes niveles de gobierno, 

incluido el federal y la ciudadanía misma, pues “así lo solicitaron las y los 

habitantes de San Luis Potosí”. 

“La Federación reitera su acuerdo en trabajar y coadyuvar directamente con los 

municipios y el estado, la ciudadanía y la academia para lograr que este año 

quede declarada como área natural protegida la Sierra de San Miguelito”, 

anunció la titular de SEMARNAT como compromiso de la dependencia. 

El alcalde Lujambio Cataño observó los beneficios que traerá el decreto, pues 

permitirá pasar de 12 mil hectáreas de Áreas Naturales Protegidas que existían 

a una superficie 8 veces superior, y de igual forma Briones Pérez informó sobre 

Villa de Reyes medidas como el acuerdo de que el 91.2% de la extensión 

territorial del municipio sea área no urbanizable a fin de respetar las ANP y la 

zona de captación de agua. 

El procedimiento de declaratoria de ANP para esta región tiene como primer 

antecedente la gira del presidente Andrés Manuel López Obrador a la entidad 

potosina en 2019, dando comienzo a gestiones por parte de Carreras López y el 

entonces titular de SEMARNAT, Víctor Manuel Toledo Manzur. 
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Escasez de agua en presas, sequía, covid-19 

rural, limitan ciclo agrícola para 2021: CCI 

 

Domingo 17 enero 2021 / Redacción 

El Presidente de la Central Campesina Independiente, José Amadeo Hernández 

Barajas, alertó sequía y escasez de agua en las presas del país lo que sumado 

al acelerado número de campesinos muertos por el COVID-19 dejará un limitado 

ciclo agrícola, aumento en el precio del trigo panificable y en maíz por lo que pan 

y tortilla irán al alza dentro de la Canasta Básica Alimentaria del mexicano. 

En el marco de su 57 Congreso Agrario Nacional en el que se analizó el 

panorama de México para este año y los resultados se prevén negativos en 

materia productiva, económica y sanitaria pues “la pandemia del Covid-19 ha 

puesto en peligro al campo” con miles de muertos no contabilizados, aseguró 

que además “se analizará un año seco, por el fenómeno climático de La Niña: 

En un encuentro con poca asistencia física debido a los protocolos sanitarios y 

28 dirigentes estatales enlazados por plataforma digital, la dirigencia de la CCI 

adelantó que el agua para riego será 27.1% menor al año pasado y ello limitará 

la producción en el ciclo agrícola Otoño- Invierno 2020/21; se registra alto precio 

de maíz en el mercado internacional y elevar podría costos en la agroindustria e 

incrementar precios en la cadena maíz-tortilla y lo mismo sucede con el trigo 

panificable por lo que se prevé aumento en el pan. 
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Indicó que los precios promedio de la Canasta Básica Alimentaria en 3 ciudades 

del país (CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en 2020 su mayor 

incremento con 8.3% cuando en 2017 fue de 7.1%, pero en lo que va de enero 

de este año los alimentos han subido un 12% en promedio. 

En este encuentro donde también se celebró el 58 aniversario de la CCI, José 

Amadeo Hernández Bajaras, denunció que las dependencias del Gobierno 

Federal vinculadas a la atención del medio rural trabajan al 20 o 10 por ciento e 

incluso a puerta cerrada sin atención al productor, campesino o indígena. 

Lo anterior se da en momentos en que “desgraciadamente la pandemia llegó al 

ejido, a la comunidad, al barrio, a la calle. Allá donde nunca creímos que fuera a 

llegar. Lo peor es que nunca se orientó a la población para prevenir contagios o 

atender el contagio de manera inmediat ”. 

La Secretaría de Salud a nivel federal, sostuvo, incumplió con su mandato de 

creación enfocado a orientar a la población rural para el mejor cuidado de la 

salud al no establecer normas sanitarias ni protocolos en lenguas originales para 

enfrentar la pandemia COVID-19 en el campo y sólo “consideraron que una 

conferencia diaria en televisión sería la respuesta”. 

Amadeo Hernández Barajas, Presidente de la CCI advirtió que el COVID-19 se 

convierte en un peligro para los próximos meses al no poder producir la tierra 

para satisfacer la Canasta Básica de las personas que viven en el campo así 

como de las familias que dependen de la producción agrícola ante el crecimiento 

de contagios y la ausencia de programas productivos por parte del Gobierno 

Federal. 

Al inaugurar los trabajos del 57 Congreso Agrario Nacional de la Central 

Campesina Independiente precisó que por un lado “no hay justicia agraria” pues 

las dependencias relacionadas Sedatu, RAN, Tribunales Agrarios y Procuraduría 

Agraria están cerradas “los expedientes en cuestión de dominios plenos están 

establecidos en la ley no deben estar a la espera con muchos expedientes que 

tienen en el Registro Agrario Nacional y sin ninguna respuesta”. 

Por otra parte, en materia económica la gente que vive en el campo que siembra 

su parcela que tiene menos de 5 hectáreas que de ahí vive y sostiene a su familia 

no tiene el suficiente apoyo hoy del gobierno federal “de esta otra famosa 

transformación de cuarta que no ha dado resultados”, pues si siembra es por las 

remesas que envían los migrantes y que tanto orgullo le representa al presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

El dirigente de la CCI detalló que el almacenamiento actual del vital líquido en 

las 210 presas ubicadas en estados eminentemente agrícolas están a sólo 41% 

de su capacidad, y refleja una caída del 44.2% en comparación con el período 

homólogo anterior, ya que esta zona del país ha sido la más golpeada por las 

condiciones de sequía. 
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Considerando que las presas con agua destinada al uso agrícola se concentran 

en la zona Centro-Norte del país, la falta de agua limitaría el potencial de 

producción de los cultivos de Otoño-Invierno del ciclo 2020/21, principalmente, 

maíz, trigo, sorgo y frijol, entre otros. 

En relación a los precios de productos de la canasta básica en 2020, dijo que el 

arroz fue el que registró un mayor incremento en precio con 43.7%, seguido de 

frijol con 35.2%, pasta para sopa 19.4%, azúcar 12.2%, aceites y grasas 12,1%, 

harina de maíz 8,9%, chiles en lata 8,9%; café, tortilla, pan de caja, harina de 

trigo y refresco, incrementos en un rango de entre 3.0% a 7.3%. El pan bolillo 

fue el que menos crecimiento tuvo 2.5%. 

Las frutas que mostraron mayor variación al alza en el año fueron: uva globo y 

thompson con 13.1% y 9.1%, respectivamente, guayaba 12.7%, fresa 8.9%, 

manzana 8.1%, durazno 5.2% y naranja 5.0%; en contraparte, hubieron 

productos que recibieron una importante reducción en precio, entre los que 

destaca: aguacate 19.8%, mango 16.3%, plátano 7.2%, papaya 6.0%, toronja y 

limón con 5.2%. 

Detalló que del 15 de diciembre del 2020 al 15 de enero del 2021 los precios en 

CDMX, Tlaxcala, Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Hidalgo 

y Querétaro aumentaron los precios de papa (15.14%), lentejas (10.31%) , frijol 

(5,12%), huevo (4,8%), atún en lata (4,32%), cigarros (3,47%), entre otros. Tan 

solo en lo que va de la cuesta de enero se confirman incrementos en los precios 

de alimentos de la canasta básica de al menos un 12%. 

El alto precio de maíz en el mercado internacional podría elevar costos en la 

agroindustria e incrementar precios en la cadena maíz-tortilla, destacó. 

El precio futuro del maíz amarillo en Chicago promedia en este mes es de 196.6 

dólares / tm, su nivel más alto en los últimos 8 años, después de los 225.14 

dólares / tm que promedio en 2013. En el corto plazo esto podría provocar 

aumentos en el costo de la tortilla -alimento básico para millones de mexicanos-

; y en consecuencia, presiones inflacionarias en el país. 

El frijol ya alcanza en estos momentos un precio cercano a 50 pesos por kilo en 

las principales centrales de abasto del país y este factor, sumado a la reducida 

producción que se encuentra en el 2021 en Sinaloa, por la menor superficie 

sembrada y los problemas que se están presentando para lograr el mejor 

desarrollo en los cultivos, hacer que el frijol alcance precios nunca vistos en el 

estado. 

Finalmente, hizo responsables a los diputados que aprobaron el presupuesto al 

campo un recorte de 50% en dos años y solo obedecieron órdenes del Jefe del 

Ejecutivo y ahora quieren reelegirse para volver a traicionar a la población rural. 
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La escasez de agua en presas, sequía, covid-19 

rural, limitan ciclo agrícola para 2021: CCI 

 

Domingo 17 enero 2021 / Redacción 

El Presidente de la Central Campesina Independiente, José Amadeo Hernández 

Barajas, alertó sequía y escasez de agua en las presas del país lo que sumado 

al acelerado número de campesinos muertos por el COVID-19 dejará un limitado 

ciclo agrícola, aumento en el precio del trigo panificable y en maíz por lo que pan 

y tortilla irán al alza dentro de la Canasta Básica Alimentaria del mexicano. 

En el marco de su 57 Congreso Agrario Nacional en el que se analizó el 

panorama de México para este año y los resultados se prevén negativos en 

materia productiva, económica y sanitaria pues “la pandemia del Covid-19 ha 

puesto en peligro al campo” con miles de muertos no contabilizados, aseguró 

que además “se prevé un año seco, por el fenómeno climático de La Niña: 

En un encuentro con poca asistencia física debido a los protocolos sanitarios y 

28 dirigentes estatales enlazados por plataforma digital, la dirigencia de la CCI 

adelantó que el agua para riego será 27.1% menor al año pasado y ello limitará 

la  producción en el ciclo agrícola Otoño-Invierno 2020/21; se registra alto precio 

de maíz en el mercado internacional y podría elevar costos en la agroindustria e 

incrementar precios en la cadena maíz-tortilla y lo mismo sucede con el trigo 

panificable por lo que se prevé aumento en el pan. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Indicó que los precios promedio de la Canasta Básica Alimentaria en 3 ciudades 

del país (CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en 2020 su mayor 

incremento con 8.3% cuando en 2017 fue de 7.1%, pero en lo que va de enero 

de este año los alimentos han subido un 12% en promedio. 

En este encuentro donde también se celebró el 58 aniversario de la CCI, José 

Amadeo Hernández Bajaras, denunció que las dependencias del Gobierno 

Federal vinculadas a la atención del medio rural trabajan al 20 o 10 por ciento e 

incluso a puerta cerrada sin atención al productor, campesino o indígena. 

Lo anterior se da en momentos en que “desgraciadamente la pandemia llegó al 

ejido, a la comunidad, al barrio, a la calle. Allá donde nunca creímos que fuera a 

llegar. Lo peor es que nunca se orientó a la población para prevenir contagios o 

atender el contagio de manera inmediata”. 

La Secretaría de Salud a nivel federal, sostuvo, incumplió con su mandato de 

creación enfocado a orientar a la población rural para el mejor cuidado de la 

salud al no establecer normas sanitarias ni protocolos en lenguas originales para 

enfrentar la pandemia COVID-19 en el campo y sólo “consideraron que una 

conferencia diaria en televisión sería la respuesta”. 

Amadeo Hernández Barajas, Presidente de la CCI advirtió que el COVID-19 se 

convierte en un peligro para los próximos meses al no poder producir la tierra 

para satisfacer la Canasta Básica de las personas que viven en el campo así 

como de las familias que dependen de la producción agrícola ante el crecimiento 

de contagios y la ausencia de programas productivos por parte del Gobierno 

Federal. 

Al inaugurar los trabajos del 57 Congreso Agrario Nacional de la Central 

Campesina Independiente precisó que por un lado “no hay justicia agraria” pues 

las dependencias relacionadas Sedatu, RAN, Tribunales Agrarios y Procuraduría 

Agraria están cerradas “los expedientes en cuestión de dominios plenos están 

establecidos en la ley no deben estar a la espera con muchos expedientes que 

tienen en el Registro Agrario Nacional y sin ninguna respuesta”. 

Por otra parte, en materia económica la gente que vive en el campo que siembra 

su parcela que tiene menos de 5 hectáreas que de ahí vive y sostiene a su familia 

no tiene el suficiente apoyo hoy del gobierno federal “de esta otra famosa 

transformación de cuarta que no ha dado resultados”, pues si siembra es por las 

remesas que envían los migrantes y que tanto orgullo le representa al Presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

El dirigente de la CCI detalló que el almacenamiento actual del vital líquido en 

las 210 presas ubicadas en estados eminentemente agrícolas están a sólo 41% 

de su capacidad, y refleja una caída del 44.2% en comparación con el período 

homólogo anterior, ya que esta zona del país ha sido la más golpeada por las 

condiciones de sequía. 
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Considerando que las presas con agua destinada al uso agrícola se concentran 

en la zona Centro-Norte del país, la falta de agua limitaría el potencial de 

producción de los cultivos de Otoño-Invierno del ciclo 2020/21, principalmente, 

maíz, trigo, sorgo y frijol, entre otros. 

En relación a los precios de productos de la canasta básica en 2020, dijo que el 

arroz fue el que registró un mayor incremento en precio con 43.7%, seguido de  

frijol con 35.2%, pasta para sopa 19.4%, azúcar 12.2%, aceites y grasas 12.1%, 

harina de maíz 8.9%, chiles en lata 8.9%; café, tortilla, pan de caja, harina de 

trigo y refresco, mostraron incrementos en un rango de entre 3.0% a 7.3%. El 

pan bolillo fue el que menos crecimiento tuvo con 2.5%. 

Las frutas que mostraron mayor variación al alza en el año fueron: uva globo y 

thompson con 13.1% y 9.1%, respectivamente, guayaba 12.7%, fresa 8.9%, 

manzana 8.1%, durazno 5.2% y naranja 5.0%; en contraparte, hubieron 

productos que mostraron una importante reducción en precio, entre los que 

destaca: aguacate 19.8%, mango 16.3%, plátano 7.2%, papaya 6.0%, toronja y 

limón con 5.2%. 

Detalló que del 15 de diciembre del 2020 al 15 de enero del 2021 los precios en 

CDMX, Tlaxcala, Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Hidalgo 

y Querétaro aumentaron los precios de papa (15.14%), lentejas (10.31%), frijol 

(5.12%), huevo (4.8%), atún en lata (4.32%), cigarros (3.47%), entre otros. Tan 

solo en lo que va de la cuesta de enero se confirman incrementos en los precios 

de alimentos de la canasta básica de al menos un 12%. 

El alto precio de maíz en el mercado internacional podría elevar costos en la 

agroindustria e incrementar precios en la cadena maíz-tortilla, destacó. 

El precio futuro del maíz amarillo en Chicago promedia en este mes es de 196.6 

dólares/tm, su nivel más alto en los últimos 8 años, después de los 225.14 

dólares/tm que promedio en 2013. En el corto plazo esto podría provocar 

aumentos en el costo de la tortilla -alimento básico para millones de mexicanos-

; y en consecuencia, presiones inflacionarias en el país. 

El frijol ya alcanza en estos momentos un precio cercano a 50 pesos por kilo en 

las principales centrales de abasto del país y este factor, sumado a la reducida 

producción que se obtendrá en el 2021 en Sinaloa, por la menor superficie 

sembrada y los problemas que se están presentando para lograr el mejor 

desarrollo en los cultivos, harán que el frijol alcance precios nunca vistos en el 

estado. 

Finalmente, hizo responsables a los diputados que aprobaron el presupuesto al 

campo un recorte de 50% en dos años y solo obedecieron órdenes del Jefe del 

Ejecutivo y ahora quieren reelegirse para volver a traicionar a la población rural. 
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Escasez de agua en presas, sequía, COVID-19 

rural, limitan ciclo agrícola para 2021: CCI 

 

Domingo 17 enero 2021 / Redacción 

El Presidente de la Central Campesina Independiente, José Amadeo Hernández 

Barajas, alertó sequía y escasez de agua en las presas del país lo que sumado 

al acelerado número de campesinos muertos por el COVID-19 dejará un limitado 

ciclo agrícola, aumento en el precio del trigo panificable y en maíz por lo que pan 

y tortilla irán al alza dentro de la Canasta Básica Alimentaria del mexicano. 

En el marco de su 57 Congreso Agrario Nacional en el que se analizó el 

panorama de México para este año y los resultados se prevén negativos en 

materia productiva, económica y sanitaria pues “la pandemia del Covid-19 ha 

puesto en peligro al campo” con miles de muertos no contabilizados, aseguró 

que además “se prevé un año seco, por el fenómeno climático de La Niña: 

En un encuentro con poca asistencia física debido a los protocolos sanitarios y 

28 dirigentes estatales enlazados por plataforma digital, la dirigencia de la CCI 

adelantó que el agua para riego será 27.1% menor al año pasado y ello limitará 

la  producción en el ciclo agrícola Otoño-Invierno 2020/21; se registra alto precio 

de maíz en el mercado internacional y podría elevar costos en la agroindustria e 

incrementar precios en la cadena maíz-tortilla y lo mismo sucede con el trigo 

panificable por lo que se prevé aumento en el pan. 

Indicó que los precios promedio de la Canasta Básica Alimentaria en 3 ciudades 

del país (CDMX, Guadalajara y Monterrey) registraron en 2020 su mayor 

incremento con 8.3% cuando en 2017 fue de 7.1%, pero en lo que va de enero 

de este año los alimentos han subido un 12% en promedio. 
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En este encuentro donde también se celebró el 58 aniversario de la CCI, José 

Amadeo Hernández Bajaras, denunció que las dependencias del Gobierno 

Federal vinculadas a la atención del medio rural trabajan al 20 o 10 por ciento e 

incluso a puerta cerrada sin atención al productor, campesino o indígena. 

Lo anterior se da en momentos en que “desgraciadamente la pandemia llegó al 

ejido, a la comunidad, al barrio, a la calle. Allá donde nunca creímos que fuera a 

llegar. Lo peor es que nunca se orientó a la población para prevenir contagios o 

atender el contagio de manera inmediata”. 

La Secretaría de Salud a nivel federal, sostuvo, incumplió con su mandato de 

creación enfocado a orientar a la población rural para el mejor cuidado de la 

salud al no establecer normas sanitarias ni protocolos en lenguas originales para 

enfrentar la pandemia COVID-19 en el campo y sólo “consideraron que una 

conferencia diaria en televisión sería la respuesta”. 

Amadeo Hernández Barajas, Presidente de la CCI advirtió que el COVID-19 se 

convierte en un peligro para los próximos meses al no poder producir la tierra 

para satisfacer la Canasta Básica de las personas que viven en el campo así 

como de las familias que dependen de la producción agrícola ante el crecimiento 

de contagios y la ausencia de programas productivos por parte del Gobierno 

Federal. 

Al inaugurar los trabajos del 57 Congreso Agrario Nacional de la Central 

Campesina Independiente precisó que por un lado “no hay justicia agraria” pues 

las dependencias relacionadas Sedatu, RAN, Tribunales Agrarios y Procuraduría 

Agraria están cerradas “los expedientes en cuestión de dominios plenos están 

establecidos en la ley no deben estar a la espera con muchos expedientes que 

tienen en el Registro Agrario Nacional y sin ninguna respuesta”. 

Por otra parte, en materia económica la gente que vive en el campo que siembra 

su parcela que tiene menos de 5 hectáreas que de ahí vive y sostiene a su familia 

no tiene el suficiente apoyo hoy del gobierno federal “de esta otra famosa 

transformación de cuarta que no ha dado resultados”, pues si siembra es por las 

remesas que envían los migrantes y que tanto orgullo le representa al Presidente 

Andrés Manuel López Obrador. 

El dirigente de la CCI detalló que el almacenamiento actual del vital líquido en 

las 210 presas ubicadas en estados eminentemente agrícolas están a sólo 41% 

de su capacidad, y refleja una caída del 44.2% en comparación con el período 

homólogo anterior, ya que esta zona del país ha sido la más golpeada por las 

condiciones de sequía. 

Considerando que las presas con agua destinada al uso agrícola se concentran 

en la zona Centro-Norte del país, la falta de agua limitaría el potencial de 

producción de los cultivos de Otoño-Invierno del ciclo 2020/21, principalmente, 

maíz, trigo, sorgo y frijol, entre otros.  
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En relación a los precios de productos de la canasta básica en 2020, dijo que el 

arroz fue el que registró un mayor incremento en precio con 43.7%, seguido de  

frijol con 35.2%, pasta para sopa 19.4%, azúcar 12.2%, aceites y grasas 12.1%, 

harina de maíz 8.9%, chiles en lata 8.9%; café, tortilla, pan de caja, harina de 

trigo y refresco, mostraron incrementos en un rango de entre 3.0% a 7.3%. El 

pan bolillo fue el que menos crecimiento tuvo con 2.5%. 

Las frutas que mostraron mayor variación al alza en el año fueron: uva globo y 

thompson con 13.1% y 9.1%, respectivamente, guayaba 12.7%, fresa 8.9%, 

manzana 8.1%, durazno 5.2% y naranja 5.0%; en contraparte, hubieron 

productos que mostraron una importante reducción en precio, entre los que 

destaca: aguacate 19.8%, mango 16.3%, plátano 7.2%, papaya 6.0%, toronja y 

limón con 5.2%. 

Detalló que del 15 de diciembre del 2020 al 15 de enero del 2021 los precios en 

CDMX, Tlaxcala, Estado de México, Guanajuato, Jalisco, Nuevo León, Hidalgo 

y Querétaro aumentaron los precios de papa (15.14%), lentejas (10.31%), frijol 

(5.12%), huevo (4.8%), atún en lata (4.32%), cigarros (3.47%), entre otros. Tan 

solo en lo que va de la cuesta de enero se confirman incrementos en los precios 

de alimentos de la canasta básica de al menos un 12%. 

El alto precio de maíz en el mercado internacional podría elevar costos en la 

agroindustria e incrementar precios en la cadena maíz-tortilla, destacó. 

El precio futuro del maíz amarillo en Chicago promedia en este mes es de 196.6 

dólares/tm, su nivel más alto en los últimos 8 años, después de los 225.14 

dólares/tm que promedio en 2013. En el corto plazo esto podría provocar 

aumentos en el costo de la tortilla -alimento básico para millones de mexicanos-

; y en consecuencia, presiones inflacionarias en el país. 

El frijol ya alcanza en estos momentos un precio cercano a 50 pesos por kilo en 

las principales centrales de abasto del país y este factor, sumado a la reducida 

producción que se obtendrá en el 2021 en Sinaloa, por la menor superficie 

sembrada y los problemas que se están presentando para lograr el mejor 

desarrollo en los cultivos, harán que el frijol alcance precios nunca vistos en el 

estado. 

Finalmente, hizo responsables a los diputados que aprobaron el presupuesto al 

campo un recorte de 50% en dos años y solo obedecieron órdenes del Jefe del 

Ejecutivo y ahora quieren reelegirse para volver a traicionar a la población rural. 
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Ejidatarios de Seyé acusan a esposo de 

alcaldesa de chantaje 

 

Domingo 17 enero 2021 / Edwin Canche 

Yucatán. - En la reunión informativa, el comisario ejidal de Seyé, José “Chepo” 

Burgos, reveló que el esposo de la alcaldesa panista Lizbeth Cauich Puch 

condicionó la firma de su esposa a cambio de 30 hectáreas de terreno ejidal, 

dinero y su adhesión al ejido de Seyé. 

La Procuraduría Agraria condicionó al ejido de Seyé la certificación de su 

asamblea ejidal a cambio de la anuencia de la alcaldesa Lizbeth Cauich Puch, a 

pesar de que no existe ninguna ley ejidal que comprometa la realización de una 

asamblea a la aprobación de autoridades municipales. 

“Quizás es por cuestiones de la pandemia que la alcaldesa tiene que darnos una 

especie de permiso, por lo que como ejidatarios la buscamos para que nos 

otorgue dicha anuencia, pero en su lugar la alcaldesa envío a su marido, José 

Manuel Cauich Mían, para “negociar” su firma", acusó el comisario. 

El hombre habría dicho que su esposa sí firmaría, pero a cambio pidió una 

cantidad en efectivo, 30 hectáreas de terreno y que en la asamblea lo nombraran 

ejidatario. 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

El comisario señaló que también le condicionaron la firma de la anuencia a 

cambio de que desista de sus aspiraciones políticas y de que “ponga como 

comisario ejidal” al cuñado de la alcaldesa. 

 

Exhiben chantaje 

 

 “El ejido no se va a dejar chantajear, no vamos a cancelar la asamblea, pero sí 

la vamos a posponer para respetar los reglamentos vigentes por la pandemia, 

pero quedan al aire personas que han realizado el trámite para regularizar sus 

terrenos, colonias enteras quedarán a la deriva en cuanto a la regularización de 

sus terrenos”, señaló el comisario ejidal. 

 

Reclamos hacia el PAN 

 

Ante los señalamientos, decenas de ejidatarios gritaban a coro: ¡Fuera el PAN!, 

¡Fuera el PAN! Un veterano ejidatario, que se identificó como hijo de José 

Trinidad Gamboa, señaló que: “En ninguna parte del país autoridades 

municipales intervienen en asuntos del ejido”. 

 Por su parte, el ejidatario Manuel Angulo dijo: “Eso que hace la alcaldesa está 

muy mal compañeros, piensa que como el Gobernador es panista ella puede 

volver a jugar y hacer lo que quiera, ¡Fuera con el PAN!, ¡Fuera con la alcaldesa!, 

¡Fuera con su marido que la juguetea como quiera!” 

Si se confirma la denuncia que hizo el comisario ejidal, sería una de las más 

grandes intromisiones de autoridades municipales que buscan beneficiarse del 

esfuerzo de los campesinos. 
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Villarreyenses derrotan a Erika Briones, pierde 

su candidato a comisariado ejidal 

 

Domingo 17 enero 2021 / Redacción 

San Luis Potosí. - Una estrepitosa derrota sufrió la alcaldesa Erika Briones 

Pérez, luego que su candidato, Javier Espinosa, resultara derrotado en la 

elección para la renovación del Comisariado Ejidal de Villa de Reyes, pese al 

cabildeo, que según algunos villarreyenses, la edil en persona realizó con 

ejidatarios, para comprometer el voto a favor de su patrocinado. 

En efecto, después que desde el 29 de junio del año pasado estuviera acéfalo el 

Comisariado Ejidal de Villa de Reyes, el sábado pasado se llevaron a cabo la 

elección, se contó con el quórum legal, al acudir 216 de los 421 que se tiene en 

el padrón. Resultó electo José Manuel Capetillo por 104 sufragios a su favor 

contra 56 de Javier Espinosa y Jesús Moreno y 36 de José Manuel Capetillo 

Pérez. 

En el evento de elección del Nuevo Comisariado Ejidal, acudió personal de la 

Procuraduría Agraria, quienes dieron fe de la legalidad de esta elección, por lo 

que levantaron el acta correspondiente avalando la misma, por lo que a partir de 

ese momento, queda reconocido José Manuel Capetillo Pérez como comisario 

ejidal. 

Ahora el siguiente paso es que el comisariado saliente, deberá entregar el día 

de mañana el sello del comisariado, así como documentación, etcétera, por lo 

que a partir del próximo lunes 18 de enero, comenzarán los trabajos formales 

para la nueva autoridad.  
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El flamante presidente del Comisariado Ejidal, José Manuel Capetillo Pérez, 

tendrá como primeras acciones, será la revisión de la documentación de las 

propiedades del ejido que fueron puestas en comodato, para ver las condiciones 

de dichos contratos. 

Capetillo Pérez señaló; La documentación de la entrega-recepción será 

revisada, vamos a verificar que todo esté bien, hay que cuidar las propiedades 

del ejido y los intereses de los ejidatarios, cualquier cosa, será expuesta en la 

asamblea durante la próxima sesión. 

Entre las propiedades se encuentra el salón ejidal, el velatorio, estacionamiento 

y otros más, al mencionar que los contratos de comodato autorizados por el 

anterior comisariado, seguramente deben estar vencidos, por lo que dijo, hay 

que revisar todo a detalle. 

Con esto Erika Briones ha perdido toda oportunidad para hacer los cambios de 

suelo para favorecer a constructores de vivienda, aseguran varios vecinos de 

este municipio, además que su supuesta popularidad está en franca picada. 
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Ejidatarios reclaman tierras a excomisario en 

Yaxkukul, Yucatán 

 

Sábado 17 enero 2021 / Francisco Martín 

Yucatán. - Con la presencia de Cuitláhuac Hernández, quien estuvo 

acompañado del comisario ejidal Gilberto Chan, se convocó a una reunión de 

ejidatarios que se llevó a cabo en la Casa Ejidal y a la que acudieron números 

hombres y mujeres.  

Entre rechiflas y reclamos, gritaban: “Fuera, fuera, fuera Marcos Puga”, pues 

pedían el esclarecer dónde se encontraban los documentos que se le quedaron 

al excomisario ejidal Juan Bautista Ek Aké. 

En la junta se comentó que se cuenta con una demanda penal por no haberle 

dejado la documentación que le pertenece a los campesinos al momento que 

terminó su periodo como comisariado ejidal con asesoría del licenciado Rafael 

Acosta Solís.  

 Los ejidatarios aseguraron también que no quieren nada con el exasesor Acosta 

Solís, porque está acusado de haberse apropiado de varias hectáreas de 

terrenos que no pudo regularizar y los campesinos pretenden recuperar las cerca 

de mil 007 hectáreas que se encuentran ubicadas al Poniente de esta localidad 

rumbo al camino de Conkal. 
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Durante la reunión que duró más de 25 minutos los hombres del campo se 

preguntaban por qué a más de año que ganó las elecciones, no tiene su 

nombramiento el comisario ejidal Gilberto Chan; la Procuraduría Agraria no le ha 

entregado un sustento que lo acredite como autoridad ejidal  

Por su parte, Eliseo Uc aseguró que no permitirán el regreso de Acosta Solís, ya 

que en su momento ocasionó mucho daño a los campesinos de la localidad al 

despojarlos de sus tierras en complicidad con los ex comisarios, quienes hoy 

tienen una vida llena de comodidades.  

Pánfilo Cervantes señaló que es un robo lo que hicieron con los documentos que 

tiene el excomisario ejidal Juan Bautisa Ek Aké.  

Fueron tres los ex comisarios ejidales que estuvieron asesorados por Acosta 

Solís: Gabriel Arturo May Pech, José Ramos Tun y Juan Bautista Ek Aké, 

quienes durante 9 años despojaron a los ejidatarios de sus tierras, e incluso, 

algunos fueron castigados sin tener derecho al padrón ejidal durante varios años. 

En la actualidad el ex comisario Ek Aké tiene una denuncia penal bajo los cargos 

de sustraer documentos oficiales del ejido y hasta ahora no se ha presentado 

con las autoridades correspondientes, a pesar de que ha sido citado ante la 

dependencia estatal, que ha hecho caso omiso de esta notificación. 
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Busca gobierno local fortalecer Obra Publica 

 

Viernes 15 enero 2021 / Redacción 

Veracruz, Alamo. - El alcalde Jorge Vera Hernández informó que se encuentra 

realizando reuniones con todas las direcciones con la finalidad de analizar y 

diseñar estrategias tendientes a fortalecer las demandas ciudadanas en materia 

de obra pública, para 2021 el último año de su mandato.  

“Implementaré un programa muy novedoso para hacer más con menos, claro, 

sin sacrificar la calidad y durabilidad de la obra pública que se proyecta para el 

presente año; es necesario poner sobre la mesa los alcances que tendremos 

para hacerle frente a la demanda ciudadana en diversas peticiones” expuso el 

alcalde.  

Con gran contento anunció que las oficinas del Registro Nacional Agrario ya se 

abrieron y detalló que se seguirá trabajando con ahínco en torno a la 

regularización de la tenencia de la tierra a fin de proporcionar certeza jurídica a 

las familias que aún no tienen sus respectivas escrituras.  

En franca solidaridad con la procuraduría agraria, el gobierno municipal de Álamo 

Temapache, buscará que a partir del mes de febrero la dependencia pueda 

trabajar en espacios más dignos y puedan realizar su trabajo con mayor 

comodidad, expresó el alcalde.  
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Detalló que los edificios públicos que se construyen en los antiguos terrenos de 

la feria llevan un gran avance y recordó que en esa zona habrán de quedar 

ubicados, además de la dirección de tránsito, el desarrollo integral de la familia, 

desde luego el CONALEP y otras dependencias.  

Hizo saber que han llegado elementos de la guardia nacional y que su cuartel se 

encuentra en instalaciones de lo que antes fue el cine obrero Álamo y externo 

que vamos por el camino correcto en materia de seguridad.  

Finalmente expuso que se pretende integrar en el cuerpo policiaco municipal, al 

menos a un elemento por cada comunidad para robustecer al cuerpo policiaco y 

enfáticamente dijo que todos los policías municipales tendrán que pasar el 

examen de control y confianza. 
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Jorge Vera anuncia reunión para diseñar 

estrategias en torno a la obra pública 

 

Hacer más con menos sin sacrificar calidad y durabilidad de la obra pública, expresó el 

alcalde * Se busca que al menos un elemento de cada comunidad engrose las filas del 

cuerpo policiaco municipal. 

Lunes 18 enero 2021 / Redacción 

Veracruz, Álamo. - El alcalde Jorge Vera Hernández informó que se encuentra 

realizando reuniones con todas las direcciones con la finalidad de analizar y 

diseñar estrategias tendientes a fortalecer las demandas ciudadanas en materia 

de obra pública, para 2021 el último año de su mandato. 

“Implementaré un programa muy novedoso para hacer más con menos, claro, 

sin sacrificar la calidad y durabilidad de la obra pública que se proyecta para el 

presente año; es necesario poner sobre la mesa los alcances que tendremos 

para hacerle frente a la demanda ciudadana en diversas peticiones” expuso el 

alcalde. 

Con gran contento anunció que las oficinas del Registro Nacional Agrario ya se 

abrieron y detalló que se seguirá trabajando con ahínco en torno a la 

regularización de la tenencia de la tierra a fin de proporcionar certeza jurídica a 

las familias que aún no tienen sus respectivas escrituras. 

En franca solidaridad con la procuraduría agraria, el gobierno municipal de Álamo 

Temapache, buscará que a partir del mes de febrero la dependencia pueda 

trabajar en espacios más dignos y puedan realizar su trabajo con mayor 

comodidad, expresó el alcalde.  
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Detalló que los edificios públicos que se construyen en los antiguos terrenos de 

la feria llevan un gran avance y recordó que en esa zona habrán de quedar 

ubicados, además de la dirección de tránsito, el desarrollo integral de la familia, 

desde luego el CONALEP y otras dependencias. 

Hizo saber que han llegado elementos de la guardia nacional y que su cuartel se 

encuentra en instalaciones de lo que antes fue el cine obrero Álamo y externo 

que vamos por el camino correcto en materia de seguridad. 

Finalmente expuso que se pretende integrar en el cuerpo policiaco municipal, al 

menos a un elemento por cada comunidad para robustecer al cuerpo policiaco y 

enfáticamente dijo que todos los policías municipales tendrán que pasar el 

examen de control y confianza. 
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Bloquean carretera en Tihosuco para exigir 

pagos de sus tierras 

 

Viernes 15 enero 2021 / Redacción 

Quintana Roo, Felipe Carrillo Puerto. - Por cuarta ocasión ejidatarios de Tihosuco 

bloquearon el paso de la carretera federal que enlaza Quintana Roo con el 

estado de Yucatán, en reclamo a la indemnización de sus tierras. 

Desde las ocho de la mañana de este día la vía fue bloqueada de manera 

permanente. 

El cierre ocurre luego que las negociaciones realizadas en octubre de 2020 en 

la capital del estado entre una comitiva del ejido y la Procuraduría Agraria no 

tuvieron resultados que los favorezca con el pago de sus tierras que cedieron 

hace más de cuatro décadas a la SCT para la construcción de la vía y por los 

que iniciaron reclamo judicial hace 14 años. 
 

 


